



Columnas NACIONALES

27 marzo 2024



Para que cuente,
iVota!

REFORMA

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



ALGO no les está saliendo bien en **Jalisco** a **Claudia Sheinbaum** y a la **4T** que ahora tuvieron que echar mano de **Leonel Cota Montaña** para que sea su operador en aquella entidad.

DESDE la precampaña, la candidata presidencial ha dejado muy en claro que le interesa en gran medida ganar el voto jalisciense. Y no es para menos, pues ese estado ha sido clave en las elecciones presidenciales, debido al voto cruzado de sus habitantes. Tal como pasó, por ejemplo, en 2018 en que el voto presidencial fue para **AMLO** y el de la gubernatura para el emecista **Enrique Alfaro**.

EL FICHAJE morenista para Jalisco tiene un largo colmillo, pues entre otras cosas ha sido gobernador de **Baja California Sur** y viene de encabezar uno de los organismos más turbios del actual gobierno: **Segalmex**. Ahora tendrá que empezar por tratar de unir a las diversas tribus guindas en el estado, que no terminan de agruparse en torno a su abanderada a la gubernatura, **Claudia Delgadillo**.

DE HECHO, aunque oficialmente llega el lunes, se sabe que desde ayer mismo ya comenzó a operar, haciendo a un lado, sin aviso previo, a la presidenta del Comité Estatal, **Katia Castillo**, y a la propia coordinadora de la campaña presidencial en **Jalisco**, **Merilyn Gómez Pozos**.

• • •

NO HAY que perder de vista lo que está pasando en **Reynosa**, pues resulta que el morenista **Carlos Peña Ortiz** no puede reelegirse como alcalde debido a que tiene suspendidos sus derechos políticos, ¡por orden judicial! Al menos eso es lo que afirmó el vocal ejecutivo del **INE** en **Tamaulipas**, **Sergio Iván Ruiz Castellot**.

EL TEMA tiene varias aristas que lo hacen singular y sospechoso. De entrada, Peña Ortiz heredó la alcaldía de su madre, **Maki Ortiz**, quien literalmente le pasó la estafeta al frente del ayuntamiento que ella ganó por el **PAN** y él por **Morena**. De hecho, la ex alcaldesa ahora es candidata a senadora ¡por el **Partido Verde!** junto al ex gobernador priista **Eugenio Hernández**. Vaya mescolanza.

A TODO esto se suma que el gobernador **Américo Villarreal**, pese a ser también morenista, para nada está de acuerdo en la postulación de **Carlos Peña Ortiz**. De ahí que si el **INE** realmente lo deja fuera de la contienda, en el Palacio de Gobierno estarían de fiesta, pero se crearía una auténtica tormenta al interior de la **4T** en **Tamaulipas**.

• • •

CUANDO lo echaron a andar, **Tatiana Clouthier** equiparó el **Tren Maya**... ¡con la llegada del hombre a la Luna! Ahora que se descarriló el chuchú presidencial, ¿dirá la morenista que eso le pasa hasta a la **NASA** o que fue porque alguien andaba en la luna? Es pregunta en órbita.

A un año de la tragedia migrante

Hoy se cumple un año de los trágicos sucesos ocurridos en la estación migratoria de Ciudad Juárez en la que perdieron la vida 40 indocumentados. Estaban retenidos en ese lugar dependiente del Instituto Nacional de Migración, que entonces y también ahora encabeza **Francisco Garduño**. Las malas condiciones en las que se encontraban fue la razón por la cual, en protesta, prendieron fuego a unos colchones. El incendio se salió de control y nadie les abrió la puerta con oportunidad para que pudieran salvar la vida. Un año después "no hay ninguna sentencia, ni reparación integral del daño a las víctimas directas e indirectas, sólo promesas, omisiones, simulación y un responsable vinculado a proceso en funciones, que cínicamente presume acciones de protección civil dentro de las estaciones migratorias", acusaron ayer ONG.

Sin cambios

En los pasillos del INE se corrió el rumor de que la intención de Morena y sus aliados para sustituir a **Manuel López San Martín** como moderador del primer debate presidencial se quedará en eso, en un intento que provocó mucho ruido, pero que tuvo poca eficacia. Y es que el consenso entre consejeros electorales, nos dicen, es unánime para no quitar, ni una coma, a lo aprobado para el evento del 7 de abril, donde la casa del árbitro de los comicios será el gran escenario de la confrontación de ideas y propuestas. Es más, en la herradura de la democracia ya tendrían la mira puesta en el segundo debate, por lo que ya se dio visto bueno a toda la logística del posterior encuentro de aspirantes presidenciales, quienes se volverán a ver las caras el 28 de abril, allá por los Estudios Churubusco. Ahí el dato.

Rocha y las mantas

Y fue el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, quien ayer lanzó un mensaje institucional en el que pide a turistas visitar su entidad y en el que invita a sus gobernados a no desaprovechar sus vacaciones. "No tengan miedo, el gobierno está para cuidarlos", se escucha decir al mandatario estatal, quien apenas el fin de semana pasado estuvo en medio de la polémica por el caso del levantón de 66 integrantes de familias, de los que su propio gobierno ha afirmado que faltan 8 por aparecer. Sin embargo, el mismo día en que ha comenzado a circular el mensaje de Rocha, también aparecieron mantas que rechazan la existencia de una guerra entre grupos del crimen. "Sinaloa es un estado tranquilo", insiste en su mensaje el gobernador. Uf.

Diputada trans reclama a MC

Y es Movimiento Ciudadano, el partido que comanda **Dante Delgado**, el que volvió quedar exhibido. Esta vez por **Fernanda Félix**, quien recién había asumido como diputada por ese instituto político en suplencia de **Julieta Mejía**, quien se encuentra en campaña para buscar un escaño en el Senado. "Me acabo de enterar que me bajan de la diputación, la titular decidió meter el oficio de regreso, a escondidas, sin avisarme, sin decirme absolutamente nada, a lo cobarde diría yo", acusó ayer en un video. Lo peor de todo, nos comentan, es que acusó que fue utilizada por el partido fosfo fosfo por ser diputada trans, para posicionarse en el pleno en favor de la comunidad LGBT en la sesión en la que se aprobó la prohibición de las terapias de conversión conocidas como Ecosig. "Muchos diputados de Movimiento Ciudadano no votaron, pueden ver el tablero... Simplemente me utilizaron para subir sus puntos en época electoral", señaló.

Tregua de Semana Santa

Y nos cuentan que los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa decidieron, por Semana Santa, disminuir sus protestas. Sin embargo, adelantaron que el tema de instalarse en un nuevo plantón no está olvidado, ya que seguramente regresarán a las movilizaciones a partir del 13 de abril. Dicen que al momento no ven voluntad por parte del Gobierno federal para sostener un encuentro con ellos. Lo que es un hecho, nos dicen, es que los padres de los jóvenes están cada vez más decepcionados y desesperanzados de que en esta administración pueda haber más resultados sobre el paradero de sus hijos. No obstante, aseguran que no van a dejar de recordar al gobierno sus promesas hasta el último día de la presente administración.

La libra el glifosato

Con la novedad de que el Gobierno federal ha decidido parar la prohibición del uso del glifosato. Fue ayer en un comunicado avalado por las secretarías de Economía, Medio Ambiente y Agricultura que se informó que no se han concretado las condiciones para sustituir ese producto. "El Ejecutivo federal por conducto de las dependencias que suscribimos determinó continuar en la búsqueda de alguna alternativa de herbicida de amplio espectro y de baja toxicidad que sustituya al glifosato y que permita mantener la productividad de quienes optan por este insumo", refirieron. Por cierto que los que celebraron la decisión fueron los integrantes del Consejo Nacional Agropecuario, que hasta litigios habían interpuesto contra la prohibición por el temor que tenían de bajar su producción por la falta del herbicida.

TRASCENDIÓ

Que para el equipo de campaña de **Claudia Sheinbaum** no hay vacaciones, pues ayer se reunió, como lo hace cada semana, para revisar la agenda, atender imprevistos y fortalecer en la unidad del movimiento de cara a la elección de junio próximo en conjunto con **Adán Augusto López, Manuel Velasco, Mario Delgado y Ricardo Monreal**. Por cierto, la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia mandó un mensaje a su contrincante **Xóchitl Gálvez** al señalar que nadie regresará a Los Pinos a despachar porque sus planes son otros. Anotado.

Que quien visitó ayer la tierra que lo vio nacer fue el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, **Jorge Álvarez Máynez**, quien en Zacatecas tomó protesta a la antigüita a candidatos a municipios, diputaciones locales y regidurías; ahí fue arropado por la estructura naranja y se dijo listo para el debate presidencial del próximo 7 de abril. También se dio tiempo para visitar su onceava universidad, pero esta vez en territorio de Aguascalientes.

Que la gerencia jurídica de Pemex detectó que un ex directivo, **José Samuel Sánchez Reyes**, hoy director de Normatividad e Hidrocarburos de la Secretaría de Energía, incurrió en conflicto de interés al participar en decisiones relacionadas con el suministro de hidrógeno en la refinería de Tula, por lo que demandó de entrada que el personaje se abstenga de participar en esos actos o instrumentos en un documento con folio DJ-GJCLT-144-2024 enviado al titular de Sener, **Miguel Ángel Maciel Torres**, sucesor de **Rocío Nahle**, ahora aspirante de Morena al gobierno de Veracruz.

Que para hacer frente al recorte presupuestal de casi 30 por ciento que sufrió este año el Instituto Electoral de la Ciudad de México, que encabeza **Patricia Avendaño**, se reforzaron las medidas de austeridad, las cuales fueron publicadas ayer en la Gaceta Oficial de la capital, entre las que destacan recomendaciones extremas como no encender focos en las oficinas con suficiente luz solar, esto con tal de ahorrar en gastos de energía eléctrica. ¿Será? —

OPINIÓN

Pepe Grillo



¿Y el tiradero?

Cauhtémoc Blanco ya tomó una decisión. Se tomó su tiempo, aprovechó que los magistrados del TEPJF lo tienen entre algodones, pero finalmente optó por dejar el gobierno de Morelos y lanzarse a buscar una diputación plurinominal por Morena, por lo que pedirá licencia de 60 días al Congreso local.

Lo curioso es que la oposición no quiere que se vaya, exige que se quede a levantar el tiradero. Los que lo quieren lejos son los morenistas ya que su mala fama daña a los candidatos de 4T.

Mientras Blanco anunciaba que se va, se informó en Morelos que 14 aspirantes de diversos partidos se bajaron de

la contienda por amenazas de grupos de la delincuencia organizada.

No habrá para el mandatario fiesta de despedida. Lo que se dice en corto es que en las próximas horas saldrá del estado de manera discreta y se despedirá desde lejos. ¿Será?

Búsqueda incansable

La existencia de colectivos de madres buscadoras es una irregularidad inadmisible. Acostumbrarnos a verlas deambulando por páramos cargando picos y palas es normalizar la violencia. Una violencia que tarde o temprano dará una dentellada a algún ser querido.

Algunas de las buscadoras se distinguen de sus compañeras y adquieren voz y rostro ante la opinión pública, una de ellas es Cecilia Flores fundadora de un colectivo en Sonora.

Como trató infructuosamente de que el presidente la recibiera se transformó en una figura pública identificable. Ella busca dos hijos desaparecidos.

Dijo en entrevista con Crónica algo estrujante: ni siquiera pretenden justicia, lo único que quieren es encontrar a sus hijos, ubicar su destino final, pero eso a algunos políticos les parece demasiado pedir.

Eufemismos y conspiraciones

Que los empleados del Tren Maya no puedan pronunciar la palabra descarrilamiento no augura nada bueno.

La interrupción del flujo, como le dicen, sin ningún herido qué lamentar, es una oportunidad para revisar vías y trenes y corregir cualquier anomalía.

Pero si se le abre la puerta a la teoría de la conspiración se encontrarán sospechosos comunes, pero no las causas del descarrilamiento.

El Tren Maya está en su etapa inicial. Requiere, para consolidarse, de la confianza de sus potenciales pasajeros den-

tro y fuera del país, porque se diseñó como producto mundial. No se conseguirá la confianza echándole la culpa a rivales políticos.

Sin pausa vacacional

La migración no sale de vacaciones. Un nuevo contingente de migrantes bautizó como Vía Crucis su marcha a través de México con el objetivo de llegar a la frontera norte.

Mientras la clase política de Estados Unidos compite para dilucidar quién propone la barbaridad más atroz para contener a los migrantes, y los presidentes de los países expulsos se sienten a gusto porque se libran de ciudadanos inconformes, México se convierte en bestia de carga.

Hay que lidiar con la xenofobia gringa y el desinterés de los países del continente. Hacerlo sin recursos para atender el problema y ni siquiera tener el reconocimiento de los organismos internacionales, como la ONU y la OEA, cuyas omisiones en este tema son desastrosas, de pena ajena.

El Viacrucis se extiende en el país ●

pepegrillo@cronica.com.mx



REDES DE PODER



Continuidad en el gabinete

En el búnker de **Claudia Sheinbaum** se discuten los nombres que podrían integrar su gabinete de ganar el **2 de junio**. En concreto, la posibilidad de ratificar a tres secretarías de **Andrés Manuel López Obrador**, ya sea en sus puestos o con nuevas

carteras. La candidata estaría interesada en que **Alicia Bárcena** continúe en la **Cancillería** para atender la relación con **EEUU**. Dado que **Omar García Harfuch** se perfila como secretario de **Seguridad**, se le podría ofrecer a la actual titular, **Rosa Icela Rodríguez**, tomar **Gobernación**. Mientras que a **Raquel Buenrostro** se

le ve continuando en **Economía** o pasando a **Hacienda**. Atentos.

“Visite” Sinaloa

Como no puede ofrecer soluciones reales a la situación que vive su entidad, parece que la mejor ocurrencia que tuvo el gobernador de **Sinaloa**, **Rubén Rocha**, fue grabar un vídeo en el que, palabras más, palabras menos, anima a los turistas a que visiten su entidad, asegurando que es un estado tranquilo. Habría que preguntarle si no se confundió, o si realmente está hablando del mismo **Sinaloa** en el que hace unos días hubo un secuestro masivo de más de **60**

personas, con algunas de ellas todavía desaparecidas y en el que ninguno de los que ya fueron liberados quiso interponer una denuncia por los hechos, ya sea por temor o porque no confían en la autoridad o por la razón que sea. Pero, como diría **Rocha**, “no tengan miedo y disfruten sus vacaciones”.

Destino incierto

Nos cuentan que la puerta del director del **Instituto Nacional de Antropología e Historia**, **Diego Prieto Hernández**, fue tocada por **Ocrám Seyer**, la proveedora de limpieza que no ha recibido ni un

peso por asear instalaciones en la **Ciudad de México**. Los servicios se prestaron desde el primer día de **2023** hasta el **22** de febrero pasado, por lo que las finanzas de la compañía están más que afectadas. Nos dicen que la coordinadora de **Recursos Materiales**, **María Gabriela López Araujo**, ha ignorado cada intento para que sean liberadas las facturas, sin importar que se acuda a ella por teléfono, correo o por otros medios.

Una de las pruebas es la misiva enviada a su área desde el **14 de marzo** pasado. ¿Por fin se obtendrán resultados o qué destino habrán tenido los recursos acordados contractualmente?

**Confidencial****Cuau estira como liga su fuero**

El gobernador de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**, hizo todo lo posible para estirar como liga su fuero. Y es que no sólo agotó los plazos de ley, sino que ganó 30 días más en el cargo, esto con base en una sentencia del TEPJF, que fijó el 1 de abril como fecha límite para que Blanco renunciara a la gubernatura si quería continuar con su aspiración a una diputación federal. Es decir, de los 90 días previos a la elección que marca la Constitución para separarse del cargo, en el caso de Blanco el TEPJF los redujo a 60. Así, con la inseguridad y el crimen campeando en la entidad, ayer el exfutbolista presentó al Congreso local su solicitud de separación del cargo.

¿Piensa mal y acertarás?

Ya ve cómo son de insidiosas las malas lenguas. Pero en México pareciera que las cosas así funcionan. Resulta que desde hace varios meses se sabe que Grupo Andrade, propiedad de **la familia Mieres**, logró este año contratos con el INE para renta y venta de vehículos por más de 450 millones de pesos, contratos que han sido cuestionados, pues no fueron las ofertas más económicas. Pues resulta que uno de los moderadores propuestos para el segundo debate proviene de El Heraldo TV. ¿Y quién cree que son los propietarios de ese medio? Acertó, la familia Mieres. Sin demérito de la capacidad profesional del periodista, más de una ceja ya se levantó. ¿Y para el tercer debate también será cuestión de buscar en la susodicha parrilla programática?

¿Caprichos del abogado de la UNAM?

El abogado general de la UNAM insiste en su capricho de meter en problemas al rector **Leonardo Lomelí** al, ahora, acusar penalmente a jueces ante la desesperación por su derrota jurídica en el caso de la ministra **Yasmín Esquivel**, que ya ha sido resuelto. Pareciera que al abogado general no le importa arrastrar a la institución a estos líos ¡justo en plena campaña política!

Va Morena contra el Sindicato Libertad

Ayer, Mario Delgado, dirigente de Morena, y la exfiscal capitalina y hoy candidata al Senado **Ernestina Godoy** acusaron que el Sindicato Libertad, grupo al cual consideran criminal, organiza eventos del candidato opositor en la CDMX, **Santiago Taboada**. Godoy mostró fotos de un evento del domingo en Tláhuac, donde esta organización participa con mantas, pancartas y hasta con transporte a los asistentes al mitin. Y no pasó por alto que el líder del sindicato, **Hugo Bello**, se encuentra preso en el penal de Barrientos. Al parecer, estas acusaciones le vienen como anillo al dedo a Clara Brugada, pues son varias las encuestas que no reflejan una ventaja amplia frente al panista.

Mutis de México ante abusos en Venezuela

Hasta Brasil y Colombia ya reclamaron las barreras que el gobierno de Nicolás Maduro le está poniendo a la oposición para presentar a un candidato presidencial. Por un lado, el gobierno de **Gustavo Petro** expresó su preocupación por las “dificultades que enfrentaron (para registrarse) sectores de oposición”, mientras que la cancillería de **Lula da Silva** dijo que el no permitir la inscripción de Corina Yoris va en contra del Acuerdo de Barbados, que impulsa elecciones libres en Venezuela. Mientras tanto, en el despacho de la secretaria Bárcena, y de la Cancillería en general, sólo hay silencio. Claro, dirán que “el principio de no intervención y autodeterminación de los pueblos...”.

PRD, “traiciones entre hermanos”

Y hablando de cambio de casacas partidistas, a pesar de que cada día son menos, el dirigente nacional del PRD, **Jesús Zambrano**, sostuvo que el partido “no se desmorona” y que “sólo hay traiciones entre hermanos” militantes. Cuestionado sobre la salida del partido del medio hermano de Silvano Aureoles en Michoacán, Juan Luis García Conejo, para irse a Morena, dijo sonriente: “Tan insignificante es que yo ni sabía que tenía ese medio hermano”. Y lo remató: “Se va y se va solo, los perredistas de a veras se quedan en el partido”.

FRENTE POLÍTICOS

1. ¿Cinismo? Con la boyante imagen de Boca del Río a sus espaldas, **Rocío Nahle**, la candidata de Morena a la gubernatura de Veracruz, invita a sus “amigas y amigos” al arranque de su campaña este domingo en la Macroplaza del puerto. “Aquí nos vemos”, dice en un video promocional. Sin embargo, al parecer no tiene amigas y amigos en redes sociales, pues lo primero que le exigieron fue transparentar su mansión, dizque rentada. Pregunta a la candidata nacida en Zacatecas: ¿en esta gran ceremonia de arranque de campaña también mostrará a todos los veracruzanos su declaración patrimonial? ¿Y si le va como a **Layda Sansores**?

2. La malquerida. En Campeche, una nueva ola de protestas sacudió las calles exigiendo la destitución de **Marcela Muñoz** como secretaria de Seguridad Pública y “voto de castigo” al gobierno de la morenista **Layda Sansores**. Esta manifestación, que congregó a más de ocho mil personas, según estimaciones, marcó la continuación de una huelga que mantiene a la Policía Estatal en paro desde hace más de una semana. Los manifestantes, entre los que se encontraban familiares de los policías y ciudadanos en apoyo, exigieron la renuncia de la gobernadora **Sansores** al grito de “traidora” y “el pueblo pone y el pueblo quita”. Y doña **Layda**, calla.

3. Clases. **Luis Nava**, presidente municipal de Querétaro, lidera el ranking de desempeño de gobernantes, ubicándose en la primera posición, con una aprobación de 82 por ciento. Este reconocimiento se otorga en función de la evaluación del desempeño de los gobernantes de México. Siguiendo a **Nava**, en la segunda posición se encuentra **Romina Contreras**, de Huixquilucan, en el Estado de México, con una aprobación de 79%, y en tercer lugar está **Miguel Treviño de Hoyos**, de San Pedro Garza García, Nuevo León, con un 78% de aprobación. El Querétaro gobernado por **Mauricio Kuri** siempre a la vanguardia en resultados.

4. ¿Se arma o no se arma? El pasado 20 de marzo, los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avalaron que el gobernador de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**, debía separarse del cargo de manera inmediata para ser postulado como diputado federal plurinominal de Morena. No obstante, tras aprobarse esta resolución y publicarse la sentencia sobre el proyecto del magistrado **Felipe de la Mata Pizaña**, el TEPJF dio a conocer que el gobernador deberá separarse del cargo dentro de los 12 días naturales posteriores a la notificación de esta sentencia”. Es decir, ya. ¿Dejará Morelos en ruinas?

5. Porrista. **Santiago Nieto**, conocido por su labor previa como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, ha decidido buscar un escaño en el Senado. Sin embargo, su candidatura ha enfrentado obstáculos, particularmente una impugnación por parte del PAN. El argumento central de ésta se basa en cuestionamientos sobre su residencia en Querétaro, sugiriendo que **Nieto** no cumple con el requisito de residir en el estado por más de seis meses antes del día de la elección, debido a sus compromisos profesionales en Hidalgo hasta enero de este año. En tanto, se ha convertido en porrista de Morena. El valor del hueso, al alza.

MIÉRCOLES
27 / 03 / 2024

LA 2

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



**CUAUHTÉMOC
BLANCO**

LICENCIA

Con el tiempo encima, **Cuauhtémoc Blanco** solicitó licencia al Congreso del estado de Morelos para dejar su encargo como gobernador de la entidad y buscar una diputación federal en la próxima elección que se llevará a cabo. El ex futbolista dijo que dejará el Palacio de Gobierno morelense durante 60 días, a partir del 4 de abril, y regresará el 2 de junio.



Sacapuntas

ESPALDARAZO



**JESÚS
RAMÍREZ**

Como una persona íntegra y honesta describió el presidente **Andrés Manuel López Obrador** a **Jesús Ramírez Cuevas**, coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República. De esa forma, el mandatario le dio un *espaldarazo* después de la campaña en su contra que se dió principalmente en las redes sociales. “No se debe preocupar nadie porque están garantizadas las libertades”, expresó el tabasqueño.



**ALEJANDRO
CACHO**

SEGUNDO DEBATE

Se perfila que los periodistas **Alejandro Cacho**, de *El Herald* de México, y **Adriana Pérez Cañedo**, sean los moderadores del segundo debate presidencial. Los nombres, para el evento que tendrá lugar el 28 de abril, fueron propuestos por la consejera electoral **Carla Humphrey**. Sólo falta el aval del Consejo General del INE.



**CARLOS
MARTÍNEZ**

IMPULSO A LA VIVIENDA

El Infonavit, que dirige **Carlos Martínez**, sigue esforzándose por apoyar a los usuarios. Esta vez anunció que, si alguien trabaja por su cuenta, pero alguna vez cotizó en el Instituto, es muy probable que tenga ahorros en la Subcuenta de Vivienda. De ser así, puede usar ese dinero como parte del enganche de una hipoteca bancaria para comprar casa o departamento.



**GUADALUPE
TADDEI**

NO HAY RAZÓN PARA PREOCUPARSE

A propósito de las elecciones del 2 de junio, el máximo órgano electoral del país, encabezado por **Guadalupe Taddei**, emprenderá una campaña para decirle a la ciudadanía que no hay motivo de preocupación y puede tener certeza de que está previsto el buen desarrollo de la jornada electoral. La campaña será en redes, radio y tv.



BAJO RESERVA

Salinas mete a Los Simpson en el pleito con el gobierno

:::: El presidente de Grupo Salinas, y propietario de Tv Azteca, **Ricardo Salinas Pliego**, lanzó ayer un tuit para promocionar un capítulo de la serie de dibujos animados "Los Simpson" para ironizar sobre el descarrilamiento de este lunes del Tren Maya. "Cualquier parecido con el #TrenFalla es puritita coincidencia", escribió el



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Salinas Pliego

empresario, conocido en esa red social como el Tío Richie. Don Ricardo explicó que el episodio, llamado "Marge contra el monorriel", y transmitido por el Canal 7 de Tv Azteca, narra la historia de un defraudador que llega a la ciudad con la promesa de construir un tren elevado, que finalmente se cae. "Díganme ¿quién tuvo la culpa de la tragedia del

tren, el gobierno que desvía recursos, los pobladores que se dejan engañar o el constructor del tren que lo construye con los peores materiales?", tuiteó. Así, la popular serie estadounidense quedó en medio del pleito existente entre don Ricardo y el gobierno del presidente López Obrador.

No le movieron el tapete a Creel, aseguran

:::: Quien reapareció en las giras de la candidata opositora a la Presidencia, **Xóchitl Gálvez**, es su coordinador de campaña, **Santiago Creel**. Nos hacen ver que la presencia de Creel se da luego de que hace unos días doña Xóchitl nombró a **Max Cortázar** como vicecoordinador de su campaña. En Durango, Creel Miranda acompañó a Xóchitl Gálvez junto al presidente del PRI, Alejandro Moreno, en su visita a la capital duranguense, donde la candidata reunió a miles de simpatizantes. Algunos interpretaron la designación de Cortázar como una forma de desplazar a Creel, sin embargo, dentro del equipo de campaña aseguran que no es el caso, y dicen que don Santiago se mantiene firme al frente de la coordinación de campaña, aunque más enfocado a la relación del PAN y la candidata con los partidos aliados, PRI y PRD.

Dinero para los venezolanos, colombianos y ecuatorianos ¿y los haitianos para cuándo?

:::: Nos cuentan que dirigentes de la comunidad afroamericana y en defensa de los migrantes haitianos de inmediato reaccionaron después de que el presidente López Obrador aseguró que los 11 mil pesos para miles de migrantes venezolanos, colombianos y ecuatorianos es "con propósitos buenos" porque están expuestos a riesgos como asesinatos y violaciones. De inmediato, los haitianos cuya comunidad, que ya no es menor, aseguraron que también están expuestos al crimen y a la corrupción. ¿También habrá buenos propósitos para ellos?

¿Llegará la hora de rendir cuentas a la Hora Nacional?

:::: Nos comentan que hoy la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) tiene planeado discutir la queja interpuesta por el PAN contra La Hora Nacional, por el supuesto uso de esa emisión oficial para promoción a la candidata presidencial de Morena, **Claudia Sheinbaum**. Esta semana, la CIRT exigió al INE una respuesta sobre el caso, para evitar que los radiodifusores pudiesen incurrir en alguna violación a las leyes electorales y ser sujetos de sanciones. Nos recuerdan que la comisión ya hizo un llamado a los conductores de ese programa a actuar con apego a las reglas del proceso electoral; veremos si se repite la medida, o a la Hora Nacional le llega la hora de rendir cuentas.



EL CABALLITO

Van por récord de quejas en proceso electoral de la CDMX

:::: Nos cuentan que en la sesión del Comité de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), consejeros como **Ernesto Ramos** alertaron que el número de quejas interpuestas



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ernesto Ramos

ante el órgano autónomo sumó, tan sólo en los primeros 21 días de marzo de la campaña a la Jefatura de Gobierno, 327, lo que da un promedio de 15.5 diarias. Por ello, con el arranque de las actividades proselitistas de alcaldes y diputados locales el próximo 31 de marzo, la cifra podría aumentar hasta mil en un mes. Los consejeros **Ramos, Erika Estrada y Mauricio**

Huesca llamaron a agilizar los procesos internos para que el instituto dé atención oportuna y en tiempo a las quejas.

Taboada y su visita a Iztapalapa

:::: Nos comentan que durante su recorrido por la Nueva Viga, en la alcaldía Iztapalapa, el candidato del PAN-PRI-PRD a la Jefatura de Gobierno, **Santiago Taboada**, partió la plaza: si bien hubo chiflidos y muestras de apoyo a la abanderada de



Santiago Taboada

Morena-PT-PVEM, **Clara Brugada**, lo cierto, nos hacen ver, es que don Santiago fue bien recibido en una zona muy morenista y hasta arrancó aplausos y gritos de "¡jefe de Gobierno!" por parte de dueños de restaurantes, quienes le externaron la problemática que viven por la escasez de agua y, algunos, hasta le dijeron que ya era tiempo de que la morenista se fuera de

la demarcación. Nos detallan que don Santiago se ha ido metiendo en territorio que antes era impensable para un abanderado panista.

Exalcalde de Toluca seguirá proceso en libertad

:::: La historia que se ha escrito en los últimos meses en Toluca, Estado de México, tuvo un nuevo capítulo y el expresidente municipal, el priista **Raymundo Martínez**, logró que un juez le cambiara la medida cautelar para que continúe en prisión domiciliaria su proceso por el delito de secuestro exprés con fines de extorsión en agravio de su exsuegro. Lo que llama la atención es que esto ocurrió luego de pagar una fianza de un millón de pesos, por lo que en la capital mexiquense, nos aseguran, dicen que con dinero se puede casi todo.



Raymundo Martínez

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comuníquese al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novvel_luis@yahoo.com.mx

Activos

Continúan activos 16 incendios en el Estado de México, de acuerdo al último reporte de la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), que informó que en Jilotzingo, Lerma, Villa Guerrero, Almoloya de Juárez, Ixtapan de la Sal, Valle de Bravo y Tepetlaoxtoc, y que han sido controlados los de Ocuilan y Nicolás Romero. El policía estatal **Fernando Arroyo**, quien era voluntario en Donato Guerra, murió al tratar de evitar la propagación de las llamas. Y es que duele ver cómo se pierden miles de hectáreas, mientras bomberos, hombres y mujeres voluntarios tratan de evitar que se expandan las llamas. Y del otro lado los talamontes también imparables. Durante los incendios, la policía estatal informó de la detención de presuntos talamontes que llevaban un Torton con 110 rollos de madera (troncos), por lo que detuvieron a cinco personas al no acreditar la posesión de lo que alguna vez fueron árboles, pulmones de vida con los que acaban talamontes, desarrolladores, incendios y personas sin escrúpulos.

En diversos municipios mexiquenses informan sobre los dispositivos de seguridad en las zonas donde se realizan representaciones con motivo de la Semana Santa. En Cuautitlán Izcalli se informó que la Comisaría de Seguridad Ciudadana y la Coordinación de Protección Civil y Bomberos arrancaron los Operativos en conmemoración a Semana Santa con un estado de fuerza de 274 elementos y 95 unidades hasta el 31 de marzo.

Todos los gobiernos municipales mexiquenses han llamado a no desperdiciar el agua durante el llamado "Sábado de Gloria", debido a la crisis hídrica, pero sobre todo, desde hace varios años se ha pedido que estas costumbres sean erradicadas, a fin de cuidar el vital líquido, que ahora más que nunca está tan escaso.

La candidata al Senado por la coalición Juntos Seguimos Haciendo Historia, **Mariela Gutiérrez**, hizo un balance de sus tres primeras semanas de campaña, y aseguró que su contacto con personas de todos los estratos sociales ha sido todo un éxito, porque desde hace muchos años sabe escuchar al pueblo.

**FERNANDO SERRANO
MIGALLÓN**

Elecciones: un compromiso nacional

Históricamente, desde el final del periodo amado de la Revolución Mexicana, las elecciones han sufrido todo tipo de vicisitudes, cambios, violencia e intentos de fraude; todo ello provocó gran desconfianza respecto a los procedimientos electorales.

Fue hasta hace poco tiempo que, gracias al IFE y luego al INE, empezó a desarrollarse confianza popular en torno al sistema electoral y este fue aceptado hasta lograr que hoy estamos convencidos de su eficiencia y efectividad. Es indudable que cualquier sistema tiene defectos, pero dada la desconfianza que durante más de 50 años se ensañó en los procesos electorales del país, la labor desarrollada por los órganos autónomos electorales en la actualidad ha sido más que comprobada. Los constantes ataques a ellos no hacen más que empañar la confianza y el deseo que tenemos los mexicanos de que nuestra voz sea escuchada.

Una vez que la arena electoral esté lista para recibir las discusiones, los puntos de vista, las alternativas y, posteriormente, llevar a cabo la recepción de los votos y la declaración de los resultados, es más importante que quienes participen en esta contienda estén conscientes del compromiso que tienen con el país y con sus conciudadanos.

Hay dos maneras de ver la historia, la primera de ellas es como un proceso permanente de desarrollo en el que la solidaridad social no se interrumpa y que sea creciente para lograr avances que, aunque sean escasos, puedan ser permanentes o, la segunda postura, defendida por quienes piensan que los grandes saltos, que casi necesariamente llevan violencia, inconformidad y crisis sociales, pueden asegurar esa mejoría social.

En la actualidad hay quienes se inclinarán por el enfrentamiento y el rompimiento de la solidaridad ciudadana, lo que puede traer consigo grandes problemas sociales y, sobre todo, no necesariamente garantizaría grandes avances, ni en el ámbito económico, ni en materia de justicia social.

Este es el dilema que nos debemos de plantear los mexicanos en los seis meses que tenemos por delante: ¿Qué queremos para nuestro país? Y, ¿qué creemos que será lo más adecuado?

Pugnar por un cuerpo social solidario participativo que deje atrás rencillas raciales, ideológicas y de clase, o, por el contrario, una participación sólida y solidaria sin rencor. ●

*Profesor de la Facultad
de Derecho, UNAM*

MÉXICO SA

Historias de campos de golf // Salinas Pliego, ¿ganador? // ¿Medina Mora redivivo?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

EN TRE “PELLIZCADAS” Y “pellizcadas” (Ricardo Salinas Pliego *dixit*), se alarga el asunto del campo de golf en Huatulco, Oaxaca, concesionado en 2012 –regalo de despedida– por el gobierno de Felipe Calderón al empresario de los abonos chiquitos y cuya vigencia concluyó en febrero pasado, sin que en ese lapso el terreno en “disputa” haya dejado de ser propiedad de la nación.

DE CUALQUIER SUERTE, no sería la primera vez que, tras un larguísimo litigio (iniciado en julio de 1999 y concluido en 2018), el de los intereses de agiotaje pierda un campo de golf, pues junto con socios como el ex presidente Luis Echeverría y sus hijos, Óscar Fernández Malvido, del Grupo Maizoro; el empresario salinista Luis Slim Sayeg, del Grupo Carso; Xóchitl de Garay, Gabriel Haddad, Eduardo Abud, del Grupo ICA; Rafael Hernández McGregor, del Grupo Ixe, y Carlos González Barquera, de Té Lagg’s, aseguró la abogada Ángeles Arcos, que acompañó el litigio de la comunidad indígena de Tepoztlán, Morelos (alrededor de 2 mil 500 personas), en contra de la empresa Pirámide y Convento que pretendía construir un campo de golf (Guadalupe Fuentes López, SinEmbargo).

PARA ROBARSE LOS terrenos de la comunidad (280 hectáreas) y en ellos construir un campo de golf, ese grupo de “inversionistas” contó con la complicidad de un oscuro ministro, Eduardo Medina Mora, quien resolvió favorecer a las empresas y desconocer los derechos agrarios de la comunidad propietaria (desde 1929 y por resolución presidencial). Con todo, el proyecto del ex director del Cisen (con Vicente Fox) y ex procurador general de la República (con Felipe Calderón) fue modificado y se negó el amparo a la citada empresa, con todos sus socios.

LO ANTERIOR VIENE a colación, poque la juez Miriam Fabiola Núñez Castillo, del décimo tercer circuito en Oaxaca, concedió “amparo definitivo” a Salinas Pliego “contra la clausura del campo de golf en Huatulco”, con lo que el culto abonero festejó: “pues resulta que los gobiernícolas me la volvieron a pellizcar y que la ley sí es la ley. Vamos a tener que meterle el doble de dinero para ver qué podemos rescatar del campo de golf... @LuisaAlcalde mande a sus gatos rápido a quitar los sellos de clausura, tenemos que ver qué podemos rescatar del campo”.

SIN EMBARGO, TODO indica que el asunto

no es tan fácil para el empresario y por mucho rebasa su celebración. De entrada, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales detalló que “la suspensión otorgada es para los efectos de mantener vivo el ecosistema, por lo que dicha medida no contraviene lo establecido en el decreto por el que se declara área natural protegida. Al continuar los daños ambientales se buscará que la clausura se mantenga”.

LA DECLARATORIA COMO área natural protegida del Parque Nacional Tangolunda –donde se ubica el campo de golf de los abonos chiquitos– “tiene por objetivo recuperar un bien público para el disfrute del pueblo de México y el medio ambiente de Huatulco. Conecta más de 17 mil hectáreas de selva en buen estado de conservación y hábitat de distintas especies de aves, mamíferos y flora endémica”, explicó la Semarnat.

LA MISMA DEPENDENCIA del Ejecutivo aporta un elemento escalofriante: “el agua ocupada por el campo de golf para regar el pasto representa el consumo de todos los pobladores de Oaxaca por 10 días y más de 2 años del consumo de la población de Santa María Huatulco, que en contexto de estiaje es importante para la población del estado y el municipio, la cual podría contribuir a cubrir su necesidad del vital líquido”, es decir, para que el empresario y sus invitados cómodamente puedan pegarle a la pelotita y, entre hoyo y hoyo, armen negocios con toda tranquilidad, se requiere que alrededor de 4 millones de oaxaqueños permanezcan sedientos. Además, “los pozos utilizados no cuentan con las autorizaciones requeridas ni las concesiones necesarias para disponer del agua para regar pasto, por lo que su uso es ilegal”.

PERO A SALINAS Pliego se le iluminó la cara al encontrar en la jueza Miriam Fabiola Núñez Castillo su nuevo Eduardo Medina Mora.

Las rebanadas del pastel

EN EL EXCESO, el INE prohibió al presidente López Obrador utilizar el término “oligarquía corrupta”, tal vez porque, creen en el instituto, esa frase rápidamente se asocia a los partidos de oposición (*Priamrd*). Pero no, están equivocados: éstos son los gatos de la primera y por mucho que traten de esconder la mugre bajo la alfombra, mugre se queda. Por ello, el mandatario pide “ayuda” para encontrar un sinónimo: “podría ser mafia del poder o conservadurismo corrupto”.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com



▲ Con la complicidad de un oscuro ministro, Eduardo Medina Mora, empresarios hicieron el intento de apropiarse de los terrenos de la

comunidad de Tepoztlán para construir un campo de golf. Imagen de archivo. Foto María Luisa Severiano

Cuando los jóvenes dialogan vigorosamente con quienes aspiran a gobernar nuestro país, nuestra ciudad o nuestra alcaldía, contribuimos a la democracia.

**LUIS ARRIAGA
VALENZUELA**

Encuentros por la democracia

Discutir los grandes problemas de México en 2024 con hondura y talante propositivo es un reto. Hacerlo con quienes aspiran a puestos de elección popular es un desafío más grande. Que esto pueda suceder en el marco de un diálogo universitario, con las y los jóvenes, tomando libremente la palabra como protagonistas, es una hazaña aún mayor. Precisamente, esto es lo que ha ocurrido en las conversaciones que en la Universidad Iberoamericana hemos empezado a sostener con las personas candidatas de las principales fuerzas políticas.

Denominadas “Encuentros por la Democracia”, las conversaciones son resultado del quehacer de Ibero Dialoga, el grupo de trabajo que nuestra universidad estableció para responder de manera cabal y organizada a las próximas elecciones. Con esta iniciativa, la Ibero da continuidad a una apuesta que ha rendido frutos desde hace décadas: dialogar con quienes aspiran a contender por la Presidencia de la República y otros puestos de elección popular, co-

mo la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Históricamente, la Ibero ha fungido como espacio de encuentro con personas candidatas. Elecciones pasadas han vivido momentos determinantes en nuestro campus. En esta etapa de campañas, cada encuentro ha sido concebido como un diálogo en el que las y los estudiantes asumieron la moderación. Gracias a este ejercicio, ellas y ellos pusieron en marcha un formato de preguntas y respuestas que recuperó preocupaciones expresadas por la comunidad universitaria.

Antes de cada encuentro, como Rector tuve oportunidad de entregarle a las personas candidatas el documento Construyendo en conjunto: Propuesta de políticas públicas desde la Universidad Iberoamericana para México. En él, se consideran seis temas de política pública relevantes para el futuro de nuestro país: combate a la pobreza, economía, medio ambiente, política exterior, salud pública y seguridad ciudadana en clave de derechos humanos. Se tra-

ta de un aporte que, desde una visión universitaria comprometida con el interés público, busca contribuir al desarrollo de agendas de gobierno basadas en evidencia.

Hoy es un hecho que, para las personas candidatas, la Ibero es un examen que hay que rendir. Durante los diálogos, siempre habrá cuestionamientos y puntos de vista divergentes. Esto no debe sorprendernos; por el contrario, nos enorgullece que nuestra comunidad universitaria refleje el talante crítico inherente a la centenaria tradición pedagógica de la que somos parte. Por un lado, el espacio universitario es para debatir con rigor y sentido de responsabilidad sobre temas que conciernen a la ciudadanía. Por el otro, la educación que ofrecemos en la Ibero favorece la reflexión y el desarrollo de respuestas concretas a las realidades de nuestro tiempo. Su punto de partida está en las fortalezas que dan sustento al quehacer de la Ibero: el énfasis de una mirada humanista al estilo jesuita.

Los jesuitas solemos decir que, co-

mo decía nuestro fundador, es importante salir a encender el mundo. Este llamado lo entendemos, no como una inclinación a la provocación estéril o a la estridencia –nada más lejos de nuestro talante–, sino como una invitación a salir al encuentro de quienes complementan nuestros puntos de vista en un mundo plural donde es esencial tender puentes, a tener el coraje de abrirnos al prójimo, sea cual sea su postura ideológica. Salir a encender el mundo es arder en el deseo de iluminar las realidades del mundo para así transformarlas. Creer que el futuro puede ser mejor, sobre todo para los más desfavorecidos, y trabajar incansablemente para ello con todos y todas las que comparten esta noble aspiración.

Por eso, cuando en la Ibero vemos un auditorio lleno de jóvenes que dialogan vigorosamente, incluso con cuestionamientos incómodos, a quienes aspiran a gobernar nuestro país, nuestra ciudad o nuestra alcaldía, sabemos que así damos concreción a las más altas aspiraciones de nuestro ideario y sabemos que así contribuimos a la democracia. Por eso agradecemos a las personas candidatas que han confiado en nuestra universidad para estos ejercicios y seguimos a la espera de quienes, con similar confianza, habrán de venir. Nuestra casa, en esta temporada electoral, está abierta.

*El autor es rector
de la Universidad Iberoamericana
Ciudad de México.*



La Hora Nacional... ¿o Morena?

En Sinaloa no es lo mismo liberar (58) que rescatar.

llegal en sí misma la sola pretensión de utilizar el espacio de la llamada *Hora Nacional* para apoyar la aspiración de la impuesta **Claudia Sheinbaum**, constituye una grave falta de respeto a la ciudadanía que aspira(ba) a encontrar en el referido espacio radiofónico de emisión obligatoria para concesionarios una suerte de resumen informativo y de comentario imparcial, ajeno a sesgos ideológicos o partidistas sobre lo ocurrido en el país. Un espacio, valga decir, que refleje el México que estamos viviendo...

En los últimos días, a partir del pasado domingo para ser exactos, y ante lo que algunos al interior de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), que lidera **José Antonio García**, y de un par de concesionarios identificaron como una reiterada inclinación de la histórica emisión a promover la persona y campaña de la *exregenta eco*, la industria, cuyo objetivo no es otro que “privilegiar la libertad de expresión y la equidad en las coberturas (durante el actual proceso electoral)”, comenzó a sopesar la posibilidad de dejar de transmitir el programa, aunque la autoridad federal —“ahora sí que al más puro estilo de la 4T”, diría un clásico— pudiera proceder a sancionarles.

Recurrieron entonces a la *florería Bucareli*, responsable de *La Hora Nacional*, de la que, como era obvio esperar, no sólo negó toda supuesta inclinación en apoyo del partido del gobierno y su candidata sino, incluso, con la acrecentada duda de qué es lo ocurriría si alguna de las estaciones radiofónicas no la transmitía, por lo que la representación gremial optó por dejar a sus afiliados en libertad para tomar la opción que mejor consideren para sus intereses y, claro, asumir las consecuencias si las hubiera...

En perfecto mandarín, apoyado en la presentación de un video realizado con IA, el alcalde Luis Nava logró llamar la atención de asistentes a la Expo Ciudades Inteligentes, en Taiwán.



ASTERISCOS

- Inconcluso aún, el cuestionado “Tren Falla”, perdón, Maya, reportó un nuevo accidente cuando en la estación Tixkokob, en Yucatán, un vagón que se dirigía hacia la estación Cancún-Aeropuerto, en Quintana Roo, se descarriló, sin que hasta el momento exista una explicación técnica (creíble) de lo ocurrido. No se reportaron problemas de usuarios lesionados, aunque sí de afectaciones en materia de retraso y sustos...
- En perfecto mandarín, apoyado en la presentación de un video realizado con inteligencia artificial (IA), el alcalde panista **Luis Nava** logró llamar la atención de asistentes a la Expo Ciudades Inteligentes, realizada en Taiwán, e iniciar, con ello, en el marco del trascendental evento tecnológico, pláticas orientadas a presentar su proyecto BLOQUE y, claro, atraer inversiones del sector de alta tecnología a Querétaro capital. Bien...
- Más que oportuno y políticamente atinado el mensaje que en los festejos del III aniversario por la firma del Plan de Guadalupe, en Ramos Arizpe, Coahuila, pronunció el titular del Congreso, **Luz Elena Morales**, que, ante el gobernador **Manolo Jiménez** destacó que en el compromiso existente entre los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial de, coordinados, trabajar en defensa de los derechos de la población...



Con motivo del feriado por Semana Santa, De naturaleza política dejará de publicarse para volver a aparecer el miércoles 3 de abril. Mientras, descanse...

Violencia electoral: pssst, psst el plan no jala

El lunes un candidato a la presidencia municipal de Cuautla sufrió un atentado. La noticia es que ese aspirante dice que seguirá adelante. La no noticia es que el plan para proteger candidatos no está jalando y ni a partidos, árbitro o gobernantes les importa.

Según medios morelenses, Jesús Corona, candidato de PAN, PRI y PRD a la alcaldía cuautlense, fue atacado a balazos tras levantar una denuncia por amenazas. El aspirante resultó ileso y declaró que no se baja de la contienda tope donde tope.

El de Corona es sólo el caso más reciente de violencia política en la actual campaña. También es otra prueba de que el supuesto plan para evitar este tipo de tragedias no jala en absoluto si de proteger a los más vulnerables se trataba.

A principios de marzo el gobierno de la República pre-

LA FERIA

Salvador Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



sentó un esquema de protección a candidatos, que se activaría a petición de aquellos que se dijeran en riesgo y con la mediación del Instituto Nacional Electoral.

Ese plan siempre tuvo un defecto: dejaba a los gobiernos estatales y municipales la custodia de los candidatos locales. Dicho de otra forma, al candidato de Cuautla lo pusieron en manos de Cuauhtémoc Blanco, eso y condenarlo a su suerte es lo mismo.

¿Por qué López Obrador se desentiende de los candidatos que están más en riesgo? Porque si ni le cuestan, o duelen, las cotidianas muertes violentas de ciudadanos, ¿qué tendría de distinto el asesinato si la persona que pierde la vida es un político?

En su entrevista con la CBS Andrés Manuel mostró la poca importancia que le da a esos asesinatos.

La reportera Sharyn Alfonsi le planteó que la cifra de políticos y candidatos asesinados en México creció de 94 en 2018 a 355 el año

pasado. “¿Usted lo ve como una amenaza a la democracia?”, le planteó.

Como AMLO respondiera que se trata de circunstancias especiales y alegara que no hay represión de parte del Estado, la periodista insistió: “¿Pero si un candidato tiene temor a participar porque puede ser asesinado, no es eso una amenaza a la democracia?”.

El Presidente contestó: “Generalmente, todos participan, hay muchos candidatos, de todos los partidos”.

En otras palabras, qué tanto es que en estas semanas hayan asesinado a dos candidatos (PAN y Morena) en Maravatío, si eliminan a uno (PRI) en Pihuamo, si matan incluso a un correligionario suyo en Acatzingo, entre otros...

Pero, claro, en los casos mencionados sólo a manera de ejemplo el problema es de los gobernadores de Michoacán, Jalisco y Puebla, respectivamente, no del ocupante de Palacio Nacional, y para el caso tampoco del INE. Y de

los partidos, mucho menos.

¿Será que piensan que a quién importan unas decenas de políticos muertos cuando hay miles de posiciones en juego y al final de cuentas ya llegará alguien más para sustituir a quien murió en el intento?

Un plan de seguridad que no cuida a los que están matando pues como que no puede decirse que fue muy bien diseñado. Menos si recordamos que al actual gobierno eso de la federalización le importa bien poco salvo cuando quiere desentenderse de algo.

Hace tres años AMLO presentó un plan similar para que se garantizara que fueran “los ciudadanos los que elijan, no los grupos de intereses creados, no la delincuencia organizada, no la delincuencia de cuello blanco. Que no haya candidatos a modo, que no haya grandes electores”.

Una elección después, al menos en el plano municipal, le da lo mismo que haya grandes electores, en Cuautla o en Atoyac.

Un plan de seguridad que no cuida a los que están matando pues como que no puede decirse que fue muy bien diseñado

Votos

En 2018, López Obrador ganó la Presidencia con 53.2% de los votos, con una asistencia a urnas de 63.5% del padrón electoral. En 2021, su coalición obtuvo 45.5% de la votación (aunque después se restó una parte, por la pérdida de registro de partidos pequeños), con una asistencia de 52.7%. La aprobación que tenía AMLO en el trimestre previo a la elección era de 64% (57% considerando sólo las empresas que me parecen creíbles, como lo comentamos el lunes).

Estamos terminando el primer mes del trimestre previo a la elección, de forma que no hay aún mediciones, pero del trimestre pasado, el promedio de las empresas creíbles es de 54%, y el total de las que considera Oraculus es de 67%. No hay una diferencia significativa con 2021, me parece, pero insisto en que el periodo relevante está corriendo.

El 60% de los votos en México se concentra en 10 entidades federativas. La más grande es el Estado de México, donde AMLO obtuvo 54.4% en 2018, pero su coalición no llegó a 45% en 2021. El año pasado, en elección estatal, hubo una participación muy baja, en parte por la estrategia de asegurar que la

elección ya estaba resuelta, en parte por la rendición de Del Mazo. La segunda entidad es CDMX, donde AMLO obtuvo casi 58% del voto en 2018, pero su coalición no llegó a 45% en 2021. Ahora habrá elección de jefe de Gobierno, y todo indica que, después de 27 años, quienes han gobernado la ciudad la pueden perder.

La tercera entidad es Jalisco, donde AMLO obtuvo 42% del voto en 2018, pero su coalición apenas llegó a 31% en 2021. También hay elección estatal, y es posible que Morena caiga incluso al tercer lugar. Veracruz es el cuarto estado, y también hay elección de gobernador. Ahí la votación por AMLO fue de 54% en 2018, y por su coalición en 2021 alcanzó 51%. Nahle no parece tener suficiente tracción, y es muy probable que sea derrotada por Pepe Yunes.

Sigue Puebla, en quinto lugar, también con elección de gobernador. Ahí la votación pasó de 57% en 2018 a 47% en 2021. Es un estado muy peleado, donde la zona urbana la tiene perdida Morena, pero no la rural. Sexta entidad, Guanajuato, también con elección de gobernador. Es un caso en el que hubo incremento de votación por Morena: 30% en 2018, 33% en 2021, pero se ve lejano que superen por mucho ese nivel.

En Nuevo León, séptima entidad, la votación por AMLO fue de 34% en 2018, y se derrumbó a 20% en 2021. Como en Jalisco, es de esperarse competencia entre las tres fuerzas, y sin ventaja de Morena. En Chiapas, en cambio, el triunfo de Morena es muy probable, ya que en 2018 obtuvo 61% del voto, pero en 2021 subió a 68%. El control del Partido Verde en la entidad, y su conocida alquimia, sin duda le ayudan a la coalición oficial.

Terminan la lista Michoacán (50% en 2018, 47% en 2021) y Oaxaca (65% y 58%), donde no hay elección de gobernador. En el primero, en 2021, ganó la gubernatura Morena con 42% del voto; en Oaxaca, en 2022, fue con 61%, pero con una participación de 38%, muy inferior a la ocurrida en elecciones federales.

Puesto que además de las elecciones federales, y las nueve de gubernatura, hay 30 entidades con elecciones municipales, la asistencia a las urnas debería mantenerse arriba de 60%. Con ese nivel, y lo que resulta del análisis estatal, encuentro que Morena debería quedar entre 45.5% y 46.5%. Si los esquirols logran mantener su registro con tres puntos, la coalición de oposición rondaría 51%. Cuando es difícil encuestar, o aparecen muchas encuestas increíbles, sirve irse a los votos. Ahí están.

FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor de la Escuela de Gobierno, Tec de Monterrey

Opine usted: www.macario.mx

@macariomx



Cuando es difícil encuestar, o aparecen muchas encuestas increíbles, sirve irse a los votos. Ahí están

DINERO

Aquella devaluación del Sábado de Gloria // Cuauhtémoc deja el gobierno; se va a la campaña // La felicidad y el suicidio

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UNA SEMANA MAYOR como esta, pero del año 1954, ocurrió una de las peores devaluaciones del peso mexicano. La gente vivía su descanso tranquilamente, des-preocupada, pero justo el Sábado de Gloria el gobierno —el presidente era el priista veracruzano Adolfo Ruiz Cortines— anunció una devaluación de alrededor de 44 por ciento ante el dólar. El peso cayó de 8.65 a 12.50 por billete verde. Antonio Carrillo Flores, secretario de Hacienda, y Rodrigo Gómez, director general del Banco de México, salieron a dar las mismas explicaciones que se han dado siempre. Desde entonces la gente veía acercarse el Sábado de Gloria con el temor de que ocurriera otro desastre. El peso se sostuvo en 12.50 hasta el gobierno del presidente Luis Echeverría, cuando sucedió otra devaluación, seguida por las de su sucesor, José López Portillo, y el desbarajuste de Miguel de la Madrid. Hay un cambio. Estos días de descanso la gente ha salido a disfrutar sus vacaciones quizá preocupada por el saldo de su tarjeta de crédito, mas no por el miedo a un desplome de la moneda. El peso ha mostrado sostenidamente una sorprendente fortaleza. Hoy se cotiza a 16.50 en casas de cambio de la frontera norte. Se ha revaluado 5 pesos en relación con el tipo de cambio que había al terminar el sexenio del presidente Peña Nieto. Contribuyen a la estabilidad las reservas internacionales del Banco de México. La semana anterior cerraron en 216 mil 903 millones de dólares. En diciembre de 2018 eran de 174 mil 609 millones. Han crecido en 42 mil 294 millones de dólares en el sexenio del presidente López Obrador, con Victoria Rodríguez Ceja como gobernadora del banco central.

Cuauhtémoc deja el gobierno

EL GOBERNADOR DE Morelos, Cuauhtémoc Blanco, solicitó licencia al Congreso local para separarse del cargo a partir del próximo 4 de abril. "Atendiendo a que nos encontramos en el proceso electoral 2024 me permito solicitar de manera urgente licencia para separarme de mis funciones del periodo comprendido de las 00:00 horas del día 4 de abril a las 24:00 horas

del 2 de junio de 2024, reincorporándome al cargo de gobernador concluida la licencia que se me autorice", dice la solicitud que envió ayer a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Es candidato a diputado federal plurinominal. El 2 de junio será el día de la jornada electoral. Ya no regresará al gobierno, tiene un lugar seguro en la Cámara de Diputados. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le dio un ultimátum para que dejara su cargo en Morelos. No podía hacer campaña y al mismo tiempo desempeñar las funciones de gobernador. Deja muchos fierros ardiendo.

La felicidad y el suicidio

FINLANDIA ES EL país más feliz del mundo, según el Informe Mundial de la Felicidad que elabora anualmente la Organización de las Naciones Unidas. Sin embargo, tiene una de las tasas de suicidios más altas, contados por cada 100 mil habitantes. Finlandia tan sólo es superada por Estados Unidos, Camerún, Corea del Sur, Uruguay y Rusia, según la firma Statista. La tasa de suicidios en nuestro país en 2012 fue de 6.3 por cada 100 mil habitantes. Aparentemente se puede ser feliz con menos dinero. México es el país más feliz de América Latina, junto con Costa Rica. El salario mínimo aquí es de 7 mil 470 pesos mensuales, en Finlandia es de 3 mil 400 euros, también mensuales (62 mil pesos). Anu Partanen, autor finlandés de *La teoría nórdica del todo: en búsqueda de una mejor vida*, refiere que los finlandeses "son pesimistas por naturaleza y reservados respecto a sus emociones". Nada que ver con Acapulco que, poco a poco, vuelve a la vida.

Twitterati

A LOS VOCEROS del bloque conservador y corrupto del Prian que piden investigar el Tren Maya, nuestra próxima Presidenta de la República, @Claudiashein, cuestiona por qué no piden también que se investigue al *narcopolicia* Genaro García Luna y a su jefe @FelipeCalderon.

@esthela_damian

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

RECIBEN A SHEINBAUM CON TRAJES TÍPICOS



▲ A su arribo ayer al aeropuerto de Oaxaca, la candidata de Sigamos Haciendo Historia

fue recibida por un nutrido grupo de simpatizantes. Foto tomada de redes

Fuego “aliado”

JUAN BECERRA ACOSTA

Con el triunfo electoral de la Cuarta Transformación (4T) en 2018 se inició un periodo de definiciones políticas con el que varias máscaras y disfraces dieron paso a la revelación de causas, proyectos y motivaciones. Aquel romance escondido con el que PRI y PAN –partidos con bases fundacionales antagónicas– jugaron para simular una alternancia en 2000 y compartir su más anhelado fetiche, el poder, salió *de lo oscuro* para convertirse en un matrimonio al que promiscuamente invitaron al PRD, aquel partido referente de las izquierdas que en 2018 desvió tanto su rumbo que celebró su aniversario teniendo como maestro de ceremonias a Ricardo Anaya.

A partir de diciembre de 2018, por primera vez, el grupo heredero del maxismo fue realmente oposición, dejó de ser gobierno por mandato popular como resultado de la ausencia de un proyecto que respondiera a las necesidades de la población de un país rico pero empobrecido, cuya percepción hacia sus gobernantes era la misma que los indígenas tenían hacia los españoles que los sometieron durante el virreinato, mientras los explotaron para llevarse las riquezas de sus tierras a otro continente.

Tiempo tuvieron PAN, PRI y PRD, después de perder la Presidencia, gubernaturas y municipios durante los últimos cinco años y medio, para percatarse de que, como oposición, su única herramienta para dejar de serlo

era la de construir un proyecto mejor que el de sus rivales políticos y que atiende lo desatendido por siglos, y que acuda a las causas de las problemáticas para resolverlas. Días, meses y años les sobraron para reconocer lo que no han admitido, que fueron ellos quienes iniciaron el fuego que el actual gobierno lucha por apagar en materia de seguridad, o que el repudio mayoritario que en ellos recae responde a exactamente aquello que muestran seguir representando. No lo hicieron, prefirieron conformarse con quienes votarán a su favor, pero no por ellos, sino en contra de los otros.

Los animales gregarios no somos tan distintos como podría pensarse. Ejemplo es el de los lobos y humanos cuyos grupos y jaurías se integran y desintegran por necesidades y ambiciones. Aquel lobo que busque dominar en su jauría deberá enfrentar al líder para ocupar su lugar; de no ser así dejará a su comunidad para vagar y en el trayecto tal vez encontrará a otros expulsados con quienes fundará una nueva organización, repartiendo jerarquías para, al final, repetir el ciclo por generaciones.

Lo mismo sucedió con PRI, PAN y PRD, partidos políticos que en algún momento representaron ideales antagónicos, pero que comparten algo que a sus miembros les es más poderoso que cualquier ideología: el poder por el poder que hoy, expulsados popularmente de gobiernos, los lleva a caminar juntos –aunque sin mucho rumbo– para intentar volver a conseguirlo. Pero en este trayecto que conlleva repartición de candidaturas u otras posiciones de poder, las mordidas,

como en cualquier jauría, no faltan e incluso son imposibles de evitar.

Eventos como el empujón y cabezazo durante un mitin de la candidata Xóchitl Gálvez por parte de responsables de logística de la misma candidata y del PRI, son síntoma de una jauría que se ve amenazada a ser despojada de su hueso. De igual manera, el reclamo de la candidata de oposición a las organizaciones políticas que la abanderan por falta de apoyos muestra en sí una lucha de poder interna que no es menor y parece dejar sola a una candidatura que en las encuestas está muy abajo.

Pero en todas partes las fauces responden a los gruñidos. Sobre un supuesto desacuerdo o conflicto entre Clara Brugada y Claudia Sheinbaum que después del inicio de campaña presidencial de Morena en el Zócalo comenzó a ser utilizado para intentar dar la impresión de unidad rota en la 4T, hay que entender un par de cosas. La primera es que en la política se vale todo y en tiempos electorales se vale más; por ello no es de extrañar que desde la oposición se orqueste una campaña que busque hacer creer que están distanciadas; viniendo de adversarios de Morena es normal.

La segunda es lo revelador que resulta el que dentro de Morena muchos “miembros” de la 4T le den valor de verdad a algo así. Parecen olvidar que Claudia Sheinbaum y Clara Brugada son compañeras de movimiento y lucha desde hace mucho tiempo. A veces el enemigo parece estar dentro del mismo grupo o jauría.

“

A PAN, PRI y PRD les sobraron días, meses y años para reconocer lo que no han admitido, que fueron ellos quienes iniciaron el fuego que el actual gobierno lucha por apagar en materia de seguridad

ASTILLERO

*Taboada abre puerta a violencia // Mafioso
“sindicato” Libertad // Cota suelta Segalmex
// Cuau: fecha para dejar Morelos*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A UN CUANDO PUDIERA tenderse a inscribir el asunto en el explícitamente magnificado cruce de acusaciones entre bandos partidistas durante batallas electorales, es fundadamente perturbador y evolutivamente peligroso el tema del sindicato Libertad y su explícita alianza con Santiago Taboada, candidato opositor a gobernar la Ciudad de México.

LA HISTORIA DE la Confederación Libertad de Trabajadores de México (conocida como sindicato Libertad), y en especial de su dirigente, Hugo Bello Valenzo, está plagada de hechos delictivos graves. En agosto de 2020, dicho líder fue detenido, luego de que la Unidad de Inteligencia Financiera hubo congelado sus cuentas bancarias, acusado de “dispersar” mil 252 millones de pesos, a través del sistema financiero, provenientes de actividades criminales.

LAS ACUSACIONES CONTRA Bello y el sindicato Libertad van desde el uso de golpadores y pistoleros para atacar a opositores y amedrentar a empresas, sobre todo de la construcción (ramo, éste, particularmente relacionado con las acusaciones al cártel panista inmobiliario en el que se adscribe a Taboada), hasta secuestros y homicidios (Arturo Cano escribió sobre Bello: “Su verdadero talento es formar grupos de golpadores al servicio del mejor postor”, <https://goo.su/zKyMRPf>; puede leerse también el reportaje de Rosalía Vergara, <https://goo.su/3cvGSv>).

LA ALIANZA EXPLÍCITA con Taboada, mediante acto público de apoyo al panista, tiene como antecedente y probablemente como consecuencia la preocupante escalada de violencia contra brigadistas de Morena en la capital del país y contra propaganda de Clara Brugada en particular.

EL NIVEL DE ferocidad y ensañamiento de esos agresores va más allá de lo conocido y relativamente aceptado en las contiendas electorales vividas en la Ciudad de México. Pareciera que se ha recurrido a grupos criminales bajo consigna

de atemorizar fuertemente a los morenistas e ir preparando el terreno para acciones electorales desesperadas, con fuerte inversión de dinero en compra de votos y movilización de votantes.

HA RENUNCIADO LEONEL Cota al máximo puesto de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), la paraestatal creada por la administración obradorista con Ignacio Ovalle Fernández como primer director. Cota es una persona de confianza del actual Presidente de la República: fue gobernador de Baja California Sur, presidente del Partido de la Revolución Democrática y legislador federal.

COTA ENTRÓ AL relevo de Ovalle Fernández luego del enorme escándalo de corrupción que, según los procesos penales en curso y la opinión de López Obrador, se debió a funcionarios desleales, los cuales habrían “traicionado” la confianza de ese director fundador que ya había sido titular de Conasupo durante el salinismo, con Raúl Salinas de Gortari como subdirector que hacía lo que le daba la gana, incluyendo negocios con cargo al erario.

SE VA COTA a la campaña de Claudia Sheinbaum (coordinará en Jalisco las campañas guindas para tratar de impulsar a Claudia Delgadillo hacia el gobierno estatal) y deja en el camino el tema de los faltantes y las anomalías contables (unos 15 mil millones de pesos, según la Auditoría Superior de la Federación), con ex directivos presos e investigaciones en curso y el ex director Ovalle Fernández protegido bajo el manto de un instituto de estudios municipales en la Secretaría de Gobernación.

OTRO CASO DE impunidad bajo cobija guinda es el del ex futbolista profesional Cuauhtémoc Blanco, quien ha anunciado fecha para dejar el gobierno de Morelos (que pésimamente ha ejercido: corrupción, nepotismo, cárteles) para optar por una candidatura de Morena a diputado federal por la Ciudad de México (segundo lugar en la lista de aspirantes por la vía de la representación proporcional, con Sebastián Ramírez, el claudista dirigente de Morena en la capital del país, como suplente que entraría en funciones si al Cuau lo invitan luego a algún cargo gubernamental). ¡Hasta mañana!

POLÍTICA CERO

JAIRO
CALIXTO
ALBARRÁN

jairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto



Delirios ultraderechosos de ayer y hoy

Se pensaba que, después de la debacle en las encuestas, en el *war room* del sector *opositors* iban a rectificar un poquito el camino, que en vez de noticias falsas, tergiversadas y manipuladas iban a construir una narrativa basada en hechos reales y no en sus delirios *ultraderechosos*. Sin embargo, a Max Cortázar y a Claudio XXXlo único que se les ocurrió, seguramente asesorados por el

HueroCastañeda, fue recrudescer la estrategia original y poner a su candidata en contra de cualquier cosa que huelera a la Cuarta *transformeichon* e irse en contra del doctor Hugo López-Gatell y los hijos del presidente. Tristemente para la causa de la dama del mal huipil, el *dotorya* respondió a sus acusaciones de que él solito había asesinado a cientos de millones de mexicanos durante la pandemia, con datos, información y un ácido sentido del humor mandándola por enésima vez a la lona. Se le dijo, pero no hizo caso.

Algo así le va a pasar con los hijos del presidente cuando las acusaciones de doña Bertha están basadas en los reportajes, hartos guangos, de Loret De Mola cuyos ejercicios periodísticos no son ni para párvulos, están peor que los del *New Fake Times*, pobrecita.

Y por si eso fuera poco, como para ganar el aprecio popular, a la candidata del *PRIANChuse* le ocurre decir que de ganar, se iría a vivir a Los Pinos en la cabañita del Tío Vicente Vox. Sí, claro, la gente, los artistas, los creadores, los mexicanos que hoy caminan por aque-

llos espacios antes ultrasecretos y profundamente clasistas, van a aplaudir esa medida. Sobre todo porque lo que hoy es un muy hermoso espacio público, volvería a ser un búnker inexpugnable como el del Calderón y mi licenciado Peña. Además lleno de decenas de militares, porque la señora resucitaría al Estado mayor presidencial para que estén a su servicio y al de su familias, probablemente para ponerlos a hacer gelatinas. O en la construcción de torres chuecas en homenaje al *Cártel Inmobiliario* del PAN.

Ya lo único que le falta a la señora Gálvez es apoyar a Chemitá Aznar, el jefe de *Jelipillo Calderas*, ahora que urgía a Netanyahu a terminar con su labor genocida en Palestina. Y luego, esta notabilísima defensora de la libertad de expresión, pasaría a acusar a Julian Assange de espía y terrorista.

En cualquier momento veremos a *Lady X* alegando que López Sanbailín es muy fresca y que habría que meter a moderar el debate con Claudia Sheinbaum a Alazraki, Pedro Ferriz y a la *dotora* Dresser. ■



JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

QUEBRADERO

EL DESGASTE DE MORENA, ¿HASTA DÓNDE?

El 2 de junio sabremos qué tanto los electores le van a pasar la cuenta a los gobiernos morenistas.

Elecciones recientes han demostrado que no necesariamente buenos o malos gobiernos determinan el voto ciudadano. Hace algunos años uno de los mejores gobernadores evaluados era el del PRI en Querétaro. Sin embargo, poco importó a los votantes quienes le dieron el triunfo al PAN, partido que sigue en el poder.

Cada estado trae su propia dinámica, pero a pesar de casos como el referido, la ciudadanía, en un buen número de casos, se acaba pasando la cuenta en función de cómo les fue a los ciudadanos.

Morena con la gran cantidad de gubernaturas que tiene está bajo la dinámica en que los ciudadanos lo evalúan y consideran la continuidad. En el llamado ranking de popularidad de los gobernadores varios del oficialismo están en los últimos lugares, señaladamente personajes como Cuauhtémoc Blanco.

En Morelos, según da a conocer ayer La Razón, la tendencia favorable a Morena se está revirtiendo. Sin perder de vista que faltan varias semanas para la elección, la candidata de la oposición ha ido escalando en el estado lo que se puede deber al desgaste del gobernador sin soslayar sus virtudes que desde que estaba en Morena eran reconocidas.

Las y los gobernadores del oficialismo en muchos casos siguen el libreto del inquilino de Palacio Nacional. La diferencia es que no es lo mismo ser quien encabeza el país con los altos niveles de popularidad y con una política propia que imitar al Presidente, lo cual en muchos casos se vuelve un lamentable remedo.

No somos de la idea de que Morena pueda perder. Más bien lo que pudiera pasar es que su triunfo pudiera ser menos holgado de lo que presumen en el oficialismo. La razón está en que el desgaste en el uso del poder los ha expuesto y no han tenido salidas propias para enfrentar escenarios que cada vez se van agudizando más.

La violencia se puede convertir en un factor clave en la decisión electoral. Hechos como los que se han suscitado estos días en Sinaloa, San Luis Potosí, Chiapas, Veracruz y Tabasco, estados gobernados por Morena, se van convirtiendo en una incógnita porque no queda claro si los electores le darán continuidad en las elecciones para gobernador, congreso local y presidencias municipales al oficialismo.

Morena mantiene un elemento clave: la esperanza y al Presidente. Si los resortes ciudadanos mantienen estos elementos como eje de su decisión muchos estados que están pasando por problemas graves acabarán en la continuidad.

Es un enigma lo que pasa por la cabeza de millones de ciudadanos, porque con todo y la adversidad que enfrentan, siguen teniendo como un eje y guía al Presidente a pesar de que hagan una evaluación crítica, en general, de su gobernabilidad.

Sin duda los programas sociales son uno de los grandes ejes electorales. Muchos ciudadanos los arropan por obvias razones pasando a segundo plano que muchos de ellos ya estaban entre nosotros desde antes de este sexenio.

Lo que se ha hecho es reescribir algunas historias que le han permitido al Presidente capacidad de maniobra como para mantener un alto nivel de popularidad y la esperanza, además de que ha construido una narrativa estratégica: primero los pobres.

Si nos atenemos a mucho de lo que sucede, uno imaginaría que en varios estados en donde habrá elección para gobernador deberán ser procesos realmente parejos. Sin embargo, juegan otros factores, la memoria es efímera y mucha gente sigue teniendo al Presidente como su referente para la continuidad.

¿Hasta dónde llegará el desgaste de Morena?... ya lo veremos.

RESQUICIOS.

No tiene sentido hacer escarnio del descarrilamiento del Tren Maya. Es un serio aviso de lo que pudiera pasar si es que las condiciones de su construcción no están en los parámetros. Pensar que lo descarrilaron no deja de ser una respuesta propia de estos años. Si así hubiera sido presumimos que lo pueden demostrar más que usarlo como pretexto o cantaleta.

@JavierSolórzano

ITINERARIOS

EPIGMENTO
IBARRA

@epigmentobarra

Claudia y Clara:
mirada de mujer

Algo extraordinario e inédito se está produciendo en los actos de campaña de Claudia Sheinbaum. Es un fenómeno que, a pesar de haber filmado movimientos sociales durante tantos años, nunca había registrado con mi cámara. Mirar a las mujeres mirar a Claudia es un sorprendente y conmovedor juego de espejos.

En ella ven un futuro al alcance de la mano las más jóvenes y la esperanza renovada de que su vida será distinta da un brillo singular a sus miradas. Un brillo que queda registrado por los celulares en la serie interminable de selfis que con ella se toman.

En sus madres, cuando ven a la candidata y la abrazan y le hablan al oído y le reclaman y le exigen y la alientan, creo descubrir la satisfacción de quien sabe que sus luchas y afanes no han sido en vano. Ternura desbordada despierta en las ancianas que a su vez a ella la desarmen. En el abrazo se deshacen, se funden.

Otro tanto sucede al acompañar en sus recorridos por la ciudad a Clara Brugada; también en ella se ven reflejadas miles de mujeres que asisten a los actos que convoca, en ella se reconocen, como ella se saben capaces de vencer, de gobernar, de hacer posible la Utopía.

A Claudia y Clara; la lucha las hermana. Desde que eran estudiantes, una de Física en la UNAM, otra de Economía en la UAM, con megáfono en mano, pancartas o volantes recorrían plazas y calles en nuestro país.

Siempre de izquierda, consecuentes ambas, pero jamás dogmáticas, creyeron posible —cuando eso parecía una locura— transformar a México por la vía democrática y pacífica; lucharon hombro con hombro junto a Andrés Manuel López Obrador y no se rindieron hasta lograrlo.

Ahí en las calles comenzaron a verlas, en marchas, mítines o plantones, muchas de las mujeres que hoy se miran en ellas reflejadas y que en ellas depositan sus esperanzas de dar continuidad, consolidar y profundizar la transformación de México.

Las vieron sobreponerse a las derrotas, resistir, persistir y vencer. De una generación a otra y luego a otra ha pasado la historia de lucha de estas dos mujeres que, es

a final de cuentas, la historia de lucha de nuestro pueblo contra el viejo régimen corrupto que sometió y saqueó a México por más de 36 años.

La conocí en las marchas del CEU dice alguna, luche a su lado en San Miguel Teotongo afirma otra, yo las vi a las dos en la marcha del desafuero dice una más. En ellas se reconocen; por ellas votaron para que gobernaran una la CdMx y la otra Iztapalapa y por ellas habrán de votar de nuevo este 2 de junio.

Serenidad, esperanza y certeza, como la que Claudia y Clara qué, han demostrado saber gobernar, garantizan lo que este país necesita y lo que veo que las mujeres —como si se estuvieran viendo en el espejo— miran en ellas.

¿A quién puede servir de espejo Xóchitl Gálvez o Santiago Taboada? ¿Quién identificarse con la rabia y el miedo que pregonan? ¿A quién pueden tocar con su estridencia? ¿A quién convencer con esa visión masculinizada que solo a la fuerza apela?

Miedo y con razón es el que sienten Xóchitl y Taboada, hechura los dos de charlatanes y publicistas. Rabia la del PRI y el PAN que los postularon y que hoy, demasiado tarde, se dan cuenta de que los arrastrarán al abismo. Que se hundan. Allá ellos.

Yo por mi parte y espero que usted piense lo mismo considero qué es una maravilla, un enorme privilegio vivir este momento y ver, con Claudia y con Clara cómo la mirada compasiva, cercana, certera y profunda de la mujer, de las mujeres, se extiende, por fin, a los largo y ancho de este país. ■



JOSÉ CARREÑO CARLÓN

Sheinbaum, ¿emancipación o en plan para atajar sospechas de 'Maximato'?

Entre líneas. Reveladora, la entrevista realizada por David Aponte y Carlos Benavides a Claudia Sheinbaum, publicada anterior en EL UNIVERSAL. Entre sus valores noticiosos destaca la imagen de una candidata identificada con la continuidad e incluso con el sometimiento a las imposiciones de AMLO, pero planteando algo parecido a un acta de emancipación de la tutela presidencial: "La que va a gobernar soy yo" y "no habrá un teléfono rojo entre Palacio Nacional y la finca del ya expresidente López Obrador, para consultarlo o para que él esté mandando instrucciones". Más una disposición a considerar la reversión de la entrega a las fuerzas armadas de crecientes y sensibles áreas del gobierno civil: otro supuesto sustento del poder transexenal en construcción del actual Presidente. Pero la pieza periodística permite ex-

plorar los interlineados y contextos en las respuestas de la candidata. Y allí las cosas no resultan tan claras.

Cómo concluir un debate inconcluyente. El efectismo de sus dichos está dirigido a dar por concluido —en dos oraciones— un debate hoy por hoy inconcluyente sobre quién gobernaría de ganar la elección. Pero esto sólo se sabrá si llega a Palacio y, en ese caso, si logra tomar el mando con las atribuciones —no compartibles— que le otorga la Constitución al Poder Ejecutivo. Y si está dispuesta, además, a asumir las limitaciones y obligaciones —inexcusables— que establece nuestra Carta Magna. En otras palabras, si de verdad contrastaría con lo de hoy. Pero la propia Sheinbaum lo ha puesto en duda con la pésima señal que envió —seguro, otra imposición de Palacio— al censurar las críticas del conductor de MVS, Manuel López San-

Martín, a López-Gattel, el llamado 'Doctor Muerte', y al vetar la designación del joven y bien formado periodista como moderador del primer debate entre candidatos a la presidencia. Aún así, las expresiones de la candidata en la entrevista con EL UNIVERSAL serían simples frases de campaña. Pero no sólo...

ADN mexicano contra 'Nopalitos' y militarismo. En efecto, la relevancia de esta real o supuesta toma de distancia de la candidata frente a quien la llevó a esa condición, radicaría en el propósito de la maniobra: atajar las sospechas o el recelo extendidos de que ella sería una persona de paja del actual presidente. AMLO sería así el poder tras el trono, el jefe máximo de la transformación, en paráfrasis del título de jefe máximo de la revolución endilgado por un adulator a Calles, lo que condujo a bautizar como Maximato la etapa bajo su dominio. Esta va del asesinato de Obregón y el fin del cuatrienio presidencial callista (1928), a las breves escalas en palacio de Portes Gil, Ortiz Rubio (apodado Nopalitos, mote que se homologó al de pelele) y Rodríguez (1928-1934), al primer, tormentoso año del presidente Cárdenas (1935). Y aun si las frases de Sheinbaum, hoy, fueran parte de una estratagema del

Busca atajar las sospechas de que ella sería una persona de paja del actual presidente.

oficialismo, ordenada por el Presidente y practicada por la candidata oficial, para disipar resquemores sobre la gestación de un poder de facto, el de AMLO, con la fachada de una eventual presidencia de Sheinbaum, habría en ello algo más. Sería el reconocimiento de AMLO/Sheinbaum al arraigo de la aversión, grabada en el código genético, en el ADN del mexicano hacia presidentes 'Nopalitos', sometidos a otro poder. Y de la aversión, también, a la excesiva presencia militar en la vida civil. Y eso puede incidir en las estrategias electorales y sucesorias en curso.

Vuelta al arroz cocido. Lo que sí en las respuestas de Sheinbaum subraya el mensaje clave impuesto a todas las fases de su campaña desde Palacio: dar por descontado su triunfo electoral, su elección como hecho consumado. Es el famoso arroz que ya supuestamente se coció. Y con o sin tutela maximista: "la que va a gobernar (aunque no mande) soy yo". ●

Profesor de Derecho de la Información, UNAM

La gente está más despierta que nunca, y los ataques de la derecha encontrarán inmensa resistencia popular



GUERRA SUCIA DE LA OPOSICIÓN

JOSÉ NARRO CÉSPEDES
COLABORADOR / @NARROJOSE

Derrotados como están en la arena de la política y de la autoidad moral, la derecha enfrenta una crisis sin precedentes para su historia desde el triunfo electoral del movimiento de la Cuarta Transformación en 2018.

Después de casi seis años de dedicarse solamente a reaccionar en contra de la Cuarta Transformación, sin preocuparse por la formación de nuevos cuadros que participen y tomen decisiones en sus partidos, ni de proponer nuevos marcos de análisis y propuestas de políticas públicas atractivas para el electorado, los partidos de la alianza de Claudio X. González enfrentarán la elección de 2024 ideológicamente desnudos.

Con grandes derrotas en lo legislativo y en las elecciones locales de los pasados años, ya iniciado el sexenio de López Obrador, cometieron el error de imponer a sus bases militantes a una candidata que, incluso apostando por la inflación de su imagen ante la opinión pública por la vía de los medios de comunicación hegemónica, ha sido exitosa

solamente en perder aprobación ante las y los mexicanos.

Ese panorama desolador en que se encuentran los defensores del neoliberalismo en México les ha obligado a entregarse -aún

más- a los dictados de los *think tanks* de EU y los medios de comunicación de la oligarquía estadounidense. Desde esos organismos salen las líneas de discurso y comunicación en contra de la Cuarta Transformación. Ni siquiera en eso han tenido éxito, pues las campañas de odio y desinformación han brillado por la pírrica victoria de imponer en Twitter/X tendencias infladas desde el extranjero, principalmente en Argentina y España, pero sin haber podido mover un ápice las preferencias electorales en favor de Xóchitl Gálvez. Todo lo contrario, la opción de la continuidad de la Cuarta Transformación se consolida como puntera en todas las encuestas de opinión.

Sabedores de que el infame

go negativo que Jorge Castañeda propuso en televisión abierta, cuando llamó a los tomadores de decisiones del *war room* de la candidata panista a comenzar la *guerra sucia* en contra de Claudia

“Muchos empresarios, medios de comunicación y pseudoanalistas emprendieron una campaña de desprestigio a las políticas públicas del mandatario”.

Sheinbaum, simplemente no ha tenido éxito, la derecha apuesta a deslegitimar la elección presidencial. La idea no es ganar la elección. Las cúpulas partidistas y los grandes multimillonarios que tanto en México como en el exterior apoyan los esfuerzos de la *guerra sucia* mediática apuestan a que Claudia

reciba el poder presidencial de manos de López Obrador en un ambiente de ingobernabilidad y descrédito ante los grupos menos politizados y los actores sociales y políticos del exterior. La gente está más despierta que nunca, y los ataques de la derecha encontrarán una inmensa resistencia popular, que nace de la educación y el amor, valores opuestos a la apuesta de la oposición.



FERNANDO GÓMEZ MONT

La última pausa

Para muchos los días que vienen serán ocasión de reposo y hasta de relajo, para otros, será ocasión de recogimiento y reflexión. El hecho es que los días santos son la última pausa que se pone a los tiempos políticos que marcan a una elección nacional. Por ello, es conveniente abrir un espacio a la memoria, para ver de dónde venimos y dónde estamos a fin de aclarar los caminos que se abren a los electores el primer domingo de junio de este año.

A partir de la crisis económica marcada por el gobierno de López Portillo, se abrió paso un proceso lento pero constante, de una profunda modernización política, económica y social del país. Durante décadas, existió un régimen político que sostuvo la estabilidad social del país a partir de un modelo clientelar, mediante el cual, los recursos presupuestales eran dirigidos para sofocar cualquier foco de desestabilización. Los controles gremiales y la cooptación de los descontentos, eran las tácticas sobre las cuales

descansaba el control político del país. Este modelo exigía una enorme concentración del poder. Desde el panóptico presidencial se implementaban los equilibrios sobre los que se solucionaba la conflictividad existente.

Sin embargo, la crisis económica de principios de los ochenta demostró los límites y fallas profundas que afectaban al régimen político. Las constantes devaluaciones y la pérdida de confianza que dio lugar a la fuga de capitales, pusieron al gobierno en una situación de iliquidez. Esto impidió arreglar todos los problemas políticos con dinero. Simple y sencillamente, el ogro filantrópico comenzó a negar peticiones y exigencias diversas. La oposición que se había mantenido en magnitudes simbólicas, sin fuerza real, comenzó a crecer y la capacidad del régimen de contener este crecimiento se fue debilitando.

La complejidad del país ya no permitía que las soluciones se concentraran y dependieran exclusivamente en la capacidad de atención del Presidente de la República. Ello abrió la transición democrática en el país. Sólo una redistribución del poder político y una mayor participación de la sociedad, podían enfrentar de manera adecuada a la problemática mexicana. Esto

Aumentan los programas sociales a partir del desmantelamiento de servicios públicos.

dio lugar a la consolidación de organismos autónomos que van desde el poder judicial o el árbitro electoral, al Banco de México y a comisiones reguladoras de actividades concesionadas por el Estado, a fin de mitigar la arbitrariedad política. Se trataba de que los argumentos tuvieran mayores pesos que los intereses políticos.

Si bien muchos de estos objetivos se cumplieron, tres grandes pendientes lastraron al proyecto de modernización. En primer lugar, creció la inseguridad. En segundo lugar, la corrupción política. Y, un último factor, el más doloroso de todos, fue la persistencia de una inequidad en la distribución del ingreso, en donde buena parte de las élites del país no supieron implementar un programa eficaz que incluyera a los más pobres y a los desplazados por la globalización.

Así en el 2018, implosionó el régimen de partidos y se depositó una gran dosis de poder político en el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Los escándalos de corrupción y los excesos de la vio-

lencia en el país, orientaron un voto de rechazo a los partidos políticos tradicionales que fue capitalizado por el político que se mantuvo al margen del proceso transformador del país.

Lo paradójico es que en 2024, ninguno de los tres problemas enunciados fueron resueltos. Las cifras hablan de un aumento de la violencia en el país a pesar de una militarización más intensa en las tareas públicas. A su vez, los controles que se habían implementado para combatir la corrupción (y que dieron lugar a su transparentación y condena social) se han desmantelado. La opacidad en la asignación de adquisiciones y contratos de obra pública ha crecido y con ello, la incapacidad de la sociedad para medir diligentemente la eficiencia y probidad de la administración. Por último, la desigualdad campea. Es cierto que han aumentado los programas de gasto enfocados a ciertos grupos vulnerables, pero ello ha sido a partir del desmantelamiento de servicios públicos en materia de salud, educación, desarrollo científico e infraestructura que afectan seriamente la calidad de vida de los más pobres y débiles. Esto ocurre en un clima de polarización política en donde el gobierno no asume ninguna responsabilidad y sólo culpa a los demás de sus fracasos.

Y así nos llega el 2 de junio. ●

Abogado y exsecretario de despacho

A
FUEGO
LENTO



ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

#OPINIÓN

Preven contendas cerradas y una recomposición en las 16 demarcaciones de la capital del país

ARRANCAN LA DISPUTA POR LAS ALCALDÍAS DE LA CDMX

Con el domingo de Pascua arrancarán las campañas por las 16 alcaldías de la Ciudad de México y el Congreso local, cuya disputa estará centrada entre las coaliciones **Sí-gamos Haciendo Historia** (Morena, PT y PVEM) y **Va X la CDMX** (PAN, PRI y PRD). Será una de las elecciones más competitivas, según anticipan dirigentes de los principales partidos políticos, como **Andrés Atayde**, del blanquiazul; **Nora Arias**, del Sol Azteca; y **Sebastián Ramírez**, de Morena. Cada uno, por separado, hace cuentas alegres y confía en que serán favorecidos con el voto de los chilangos; sin embargo, una

cosa es la confianza y otra la realidad. Recordemos que, en las elecciones de 2021, la oposición arrebató al partido guinda nueve de las 16 alcaldías, propinando uno de los mayores descabros electorales de los últimos tiempos.

Les quitaron de las manos: **Miguel Hidalgo, Tlalpan, Azcapotzalco, Álvaro Obregón, Coyoacán, Cuauhtémoc y Magdalena Contreras**, y ratificó la oposición su permanencia en **Benito Juárez y Cuajimalpa**. Dicen los morenistas que las cosas ya cambiaron, que existen altas posibilidades de recuperar varias de ellas y sólo habrá una disputa cerrada en pocas. Por ejemplo, ven una contienda cerrada en Benito Juárez, de donde surgió **Santiago Taboada**, candidato al Gobierno de la CDMX. Pero confían en que su candidata Leticia Varela dará batalla al panista **Luis Mendoza**. Lo que no dicen los morenistas, es que la Gustavo A. Madero está complicada, porque la nominación de **Jeancarlo Lozano**, cercano al ex perredista Víctor Hugo Lobo, dividió al partido y prevén que la gente del exalcalde **Francisco Chiguil** hará campaña de *brazos caídos*.

Algo parecido anticipan en **Xochimilco** porque las huestes del exalcalde, **José Carlos Acosta**, se han negado a trabajar para la candidatura de su aliada, la petista **Circe Camacho**. Y donde las huestes del morenismo ven oportunidad es en Azcapotzalco, con **Nancy Núñez**, o Tlalpan, con **Gabriela Osorio**, en cuyas demarcaciones van por la reelección **Margarita Saldaña**, del PAN, y **Alfa González**, del PRD. Otra alcaldía que podría dejar de estar en manos de la oposición es Cuajimalpa, debido a que su alcalde, **Adrián Rubalcava**, dejó el PRI y, junto con Morena designaron como candidato a Gustavo Mendoza.

Caso digno de análisis es también la alcaldía Cuauhtémoc, en donde el morenismo lanzó como su abanderada a **Caty Monreal**, quien debe enfrentar a la aliancista

Alessandra Rojo de la Vega, después de que **Sandra Cuevas** renunció y se postuló al Senado con las siglas de MC. Pero la *joya de corona* será sin duda Iztapalapa (la demarcación con más votos de la capital) en donde la diputada guinda **Aleida Alavez** se verá la cara frente a **Karen Quiroga**, representante de la oposición y una de las principales operadoras de Taboada en la CDMX.

En cualquiera de los casos, no será un día de campo para ninguno de los bloques políticos en disputa. Se prevé una de las contendas más cerradas de los últimos tiempos sobre todo porque en ello influirá lo que pase entre la candidata y el candidato al gobierno central: **Clara Brugada y Santiago Taboada**.

Se prevé una de las contendas más cerradas de los últimos tiempos

PRIVA EL DESÁNIMO EN EL CUARTO de guerra de **Xóchitl Gálvez**, porque mientras ella sale todos los días a buscar el voto ciudadano, los dirigentes de los partidos que la postularon se han desentendido de la campaña presidencial. **Alejandro Alito Moreno** se concentró en hacer campaña con las candidatas y candidatos del PRI, sobre todo en el

interior de la República.

A **Marko Cortés** no lo quieren ni lo pueden ver en pintura quienes forman parte del equipo de la candidata presidencial, porque los recursos económicos y apoyos destinados a la campaña son escasos o muy limitados.

Sienten que desde el CEN panista les dijeron: *rásquense con sus propias uñas*.

Y como dice el filósofo... **Nome acuerdo**: "En una elección cerrada, la única diferencia entre un ganador y un perdedor es un par de zapatos cómodos para ir de puerta en puerta".



OPINIÓN destacada

27 marzo 2024



Para que cuente,
iVota!



JOSÉ ANTONIO CRESPO

AMLO, religión y política

Aunque López Obrador cita constantemente a Benito Juárez, lo exalta, lo aplaude y hasta lo consulta, en realidad no ha mostrado mucho respeto por lo que fue probablemente la mayor aportación de don Benito y su generación de liberales: el Estado laico.

Otros presidentes, hay que reconocerlo, tampoco lo han hecho cabalmente. Una cosa es que un gobernante tenga una creencia religiosa (a la que tiene derecho) y otra que utilice el foro gubernamental para promocionarla. AMLO frecuentemente cita las escrituras religiosas como parte de su discurso (aunque siempre lo acomoda a su conveniencia).

Desde siempre ha incorporado elementos religiosos en su narrativa. Decía, por ejemplo, "Ser de izquierda, en nuestro tiempo y circunstancia, más allá de otras consideraciones, es actuar con honestidad y tener buen corazón"

al tiempo vinculaba eso con el cristianismo: "¿Qué es en esencia el cristianismo? Es el amor, la fraternidad". "La verdad es revolucionaria (y) cristiana; la mentira es reaccionaria, es del demonio". Y agrega "Desde el Antiguo Testamento hasta nuestros días, la justicia y fraternidad han tenido un lugar preponderante en la ética social".

Es la ideologización política de la religión. Esa revoltura dio lugar a que AMLO bautizara a su hijo menor como Jesús Ernesto, pues, según explica él, es por Jesús Cristo y Ernesto (Che) Guevara. Dos personajes totalmente opuestos. Él no ve contradicción alguna.

AMLO es un idealista en el sentido en que considera a la naturaleza humana como bondadosa, pero que se perversa por los contextos sociales de abuso, explotación y desigualdad. Repárense esos desperfectos sociales y surgirán hombres

bondadosos, altruistas, comprensivos, empáticos y felices.

Varias ideologías han partido de tales premisas (platonismo, la teocracia, el marxismo y el anarquismo). A esa meta se refieren muchos de sus conceptos: Constitución moral, revolución de las conciencias, República Amorosa, Humanismo Mexicano.

El problema es cuando no se tiene clara la frontera entre religión y política, ámbitos que responden a reglas muy distintas, según insisten varios pensadores laicos como el propio Maquiavelo, pero también los grandes líderes religiosos ("a Dios lo que es de Dios..."). Y en todo caso, los maestros religiosos que el propio López Obrador cita, conocían de la dificultad de alcanzar masivamente el propósito de la santidad, la consecuente trascendencia del ego (y por ende, del individualismo que denuncia AMLO), así como de la armonización personal con la existencia misma. Es un camino individual, decían.

Pero al evaluar los resultados de las propuestas morales de AMLO, vemos más bien lo contrario: polarización, división, confrontación, intolerancia,

odio mutuo. Es que, por un lado, sus métodos morales y catequizadores (incluyendo el de "abrazos, no balazos") no se corresponden con la naturaleza humana realmente existente (como lo han dicho pensadores del realismo político en la historia, como Maquiavelo, Hobbes, Locke y los constitucionalistas de EU, entre muchos otros).

Y también porque en los hechos AMLO hace lo contrario de lo que predica; lo que ha mostrado son descalificaciones, insultos, calumnias, injectivas, falta de empatía, desprecio por todos los que disienten de él o no están conformes con sus decisiones. Era algo que se podía prever, desde antes, pero notodos lo percibieron (y muchos no lo han hecho ni lo harán).

Poco antes de la elección de 2018, escribí en un libro sobre lo que creía sería el gobierno de AMLO: "Es de temer que quien genuinamente creía en esta oferta idílica de López Obrador, se llevará una nueva y gran desilusión (y ojalá que en eso quedara, y no en los costos que otras utopías han generado a lo largo de la historia humana)... ¿República amorosa o República de polarización y odio? Lamentablemente, es más probable lo segundo que lo primero" (2018, *¿AMLO presidente?*, 2017). ●

Analista político @JACrespo1

KEMCHS Sin rumbo

NO

REFORMA

SERGIO AGUAYO
@sergioaguayo



Los pactos de impunidad que empoderan a la violencia criminal se envuelven en sudarios de silencio. ¿Los rasgará la próxima Presidenta?

La charola

Una credencial de 1984 ejemplifica la fortaleza de la complicidad entre funcionarios y criminales, y la tolerancia de los presidentes mexicanos con ella.

A los pocos días de que los capos del Cártel de Guadalajara asesinaran a Enrique Camarena, agente de la DEA, Fernando Ortega informó en *Proceso* que “las credenciales que identificaban a Caro Quintero y a sus pistoleros como agentes de la Dirección Federal de Seguridad (DFS) de la Secretaría de Gobernación estaban vigentes y firmadas por el entonces todavía director de esta corporación, José Antonio Zorrilla” (15 de abril de 1985).

No obstante lo informado, nunca nadie pudo ver una de las popularmente llamadas “charolas”. Cuando, después de décadas, el asunto se olvidó, me encontré casualmente con ese objeto deseado por los cazadores de la verdad documentada.

Sucedió en 2021, mientras leía la tesis doctoral de María Teresa Martínez Trujillo sobre formas de extorsión y protección a empresarios en Guadalajara (Sciences Po, 2019). En ella se reproducía de manera bastante legible una credencial de la Dirección de Investigaciones Políticas y Sociales (IPS) que acreditaba a Ernesto Fonseca Carrillo (*Don Neto*) como investigador de esa dependencia. La académica citaba un reportaje de *El Informador* de Guadalajara de abril de 1985. Desafortunada y comprensiblemente, el diario mantenía el anonimato de quienes cubrían esos temas.

La credencial está fechada en diciembre de 1984 y la firman el director de la IPS Oscar De Lassé y el director general de Gobierno Fernando Elías Calles (nieto de Don Plutarco). Ambos eran gente de Manuel Bartlett, el secretario de Gobernación que logró mantenerse en el cargo después de transformar en chivo expiatorio al director de la DFS José Antonio Zorrilla Pérez, quien estuvo encarcelado entre 1989 y 2013 acusado de ser el autor intelectual del asesinato del periodista Manuel Buendía en 1984. Zorrilla jamás dio detalles sobre la protección a los narcotraficantes.

Lo más revelador del caso es la conducta del presidente De la Madrid, que como candidato prometió una renovación moral para desdecirse por la vía de los hechos cuando llegó al cargo: mantuvo en su gabinete

a Manuel Bartlett y le permitió proteger a De Lassé, a quien hizo director del Sistema Nacional de Información Política y Electoral (SNIFE), una oscura dependencia que tuvo un papel central en la famosa caída del sistema durante las fraudulentas elecciones presidenciales de 1988. De Lassé acompañaría a Bartlett en su largo periplo en las cúpulas del poder.

Ni Bartlett ni De Lassé dieron jamás explicaciones sobre las formas como la DFS y la IPS protegieron al Cártel de Guadalajara. Tampoco el presidente De la Madrid se refirió al asunto en las 67 veces que menciona a Bartlett en unas memorias distantes, de prosa fría y aséptica (*Cambio de rumbo*). Solo expresa irritación con ese funcionario por el desaseo con el que manejó las elecciones; nada sobre la protección a los capos.

El primero de diciembre de 2018, Bartlett fue nombrado director de la Comisión Federal de Electricidad por el presidente Andrés Manuel López Obrador. En agosto de 2019, Areli Quintero y Carlos Loret de Mola difundieron por *W Radio* un reportaje sobre su fortuna, superior a los 800 millones de pesos, cuando había manifestado 51 mdp en su declaración patrimonial. En junio de 2021 la revista *Proceso* publicó otro reportaje sobre la presunta participación de Bartlett en el asesinato de Camarena.

En ambas ocasiones el presidente Andrés Manuel López Obrador salió en su defensa en las mañaneras. Llegó incluso a retar a sus críticos: lo que quieran con Bartlett “es con el Presidente”, porque “yo lo nombré”. Ante tales palabras era de esperarse que la entonces secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, exonerara a Bartlett con una investigación de 29 cuartillas; un texto lamentable por su superficialidad.

La “charola” de 1984 es el dintel que da acceso a la laberíntica complicidad de algunos funcionarios con criminales. En lugar de investigar, transparentar y deslindar lo acontecido, dos presidentes prefirieron desentenderse de las verdades incómodas. Los pactos de impunidad que empoderan a la violencia criminal se envuelven en sudarios de silencio.

¿Los rasgará la próxima Presidenta?

Colaboró Sebastián Rodríguez.

**JORGE G. CASTAÑEDA**

Estoy de acuerdo con López Obrador

El presidente López Obrador salió relativamente bien librado de su entrevista con *60 Minutes*. La cadena envió a una conductora bien preparada con sus preguntas, pero muy mal preparada para las previsibles respuestas de AMLO. No hubo sorpresas en el intercambio medio barco; la astucia de Palacio consistió en acceder al encuentro, o en su caso, de solicitarlo.

Pero junto con un comentario de la mañanera del viernes, retomado por la Associated Press, López Obrador hizo noticia, aunque el público norteamericano quizás ni cuenta se dé. Dijo, a propósito del combate al narcotráfico, lo que todos los presidentes mexicanos piensan, pero que nunca verbalizan explícitamente. No me refiero a los lugares comunes sobre la demanda o la responsabilidad compartida, si no a algo mucho más atrevido, y mucho más cierto.

A la Prensa Asociada le dijo que no iba a ser el policía de ningún gobierno extranjero, y que su política era de México primero, la casa viene primero. Y a CBS le declaró que México no tiene un problema de consumo de drogas, dando una explicación medio simplista o francamente tonta de un hecho real: de acuerdo con AMLO, se lo debemos a la familia y a las tradiciones mexicanas. AMLO dio claramente a entender que el problema es de Estados Unidos, no de México.

Pero hay algo de cierto en todo esto, y confieso que estoy más bien de acuerdo con la tesis de López Obrador, aunque no la ponga del todo en práctica. Desde que yo recuerde, es decir a principios de los 80, los norteamericanos vienen insistiendo que muy pronto México se transformará en un país de consumo de drogas. Han pasado más de 40 años, pero no ha su-

cedido. Calderón justificó su guerra contra el narco con el argumento de que era “para que la droga no llegue a tus hijos”. No ha llegado, lo cual no significa que se menosprecien las tragedias personales que todos conocemos, o que no haya brotes en tal o cual ciudad, en tal o cual momento. La realidad es que el problema de las drogas es un problema norteamericano, no mexicano. Tenemos un problema de violencia, de corrupción, de crimen organizado emanado del narcotráfico, pero al final del día, no de drogas.

No tiene mucho sentido poner los muertos, los corrompidos, los desaparecidos, para atender un dilema ajeno. Tiene razón López Obrador cuando se lava las manos del problema, a pesar de no saberlo a ciencia cierta por no levantar la encuesta de adicciones sino hasta hace poco. Insisto: aunque no lo digan ni lo reconozcan, todos los presidentes de México han pensado lo mismo, para luego hacer lo contrario, o por lo menos tratar de convencer a los norteamericanos de que sí le echan ganas a la guerra contra los cárteles. López Obrador también desconoce su propia tesis, pero comienza a volverla explícita. Enhorabuena.

La siguiente pregunta es obvia. Partiendo de la premisa de que el problema de las drogas es de Estados Unidos, no de México, ¿Qué debemos hacer? En un mundo ideal, legalizar todas las drogas, ser indiferentes ante la salida de estupefacientes de México hacia Estados Unidos, y sugerirle a Washington que si desea impedir el ingreso de drogas, que ponga a decenas de miles de tropas de su lado de la frontera para lograrlo. De la misma manera que si fuéramos consecuentes con la cantaleta de las amas, quien debiera detener su entrada a México somos nosotros, no ellos. Solo que el mundo ideal no existe.

A López Obrador se le acabó el tiempo. Cualquiera que sea la conclusión lógica de su premisa —que comparto, desde hace muchos años— será formulada y puesta en práctica por otra. Ambas candidatas pueden irle pensando desde ahora. No es tarea sencilla. ●

Excanciller de México

¿A quién le tiene confianza usted?

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E_Q



Uno de los estudios más interesantes que realiza el INEGI es la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental.

Esta se levanta cada dos años desde el 2011.

La semana pasada se dieron a conocer los resultados del levantamiento del 2023.

Hay mucha materia para analizar. Pero permítame concentrarme el día de hoy en los datos sobre **la confianza de los ciudadanos en actores sociales e instituciones públicas.**

Van algunos resultados comentados para el periodo de 2017 a 2023.

1-Uno de los resultados más interesantes que el estudio arroja es **el incremento de la confianza en el gobierno federal**, como lo reportó ayer el artículo de Luis Carlos Ugalde en EL FINANCIERO.

Al margen de que uno simpatice o no con el gobierno de López Obrador, el resultado es que pasó de un nivel de **25.5 por ciento** de personas que declararon tener algo o mucha confianza en el gobierno federal en 2017 a **un 59.1 por ciento en 2023.**

2-No es el gobierno federal la institución que más confianza despierta. De modo consistente, **la que mayor confianza tiene es la familia**, con un **87.4 por ciento.** A nivel institucional, en las instituciones que más confianza generan en los entrevistados se encuentra **el Ejército y la Marina.** Se podría haber pensado que la diversificación de actividades que han tenido en los últimos años, le podrían haber hecho perder algo de la confianza, pero no ha sido así. Resulta que esta pasó de 62.2 por ciento en 2017 a **71.5 por ciento en 2023.**

4-Es relevante para este año de elecciones que las **instituciones electorales** sigan apareciendo entre las instituciones públicas que más confianza despierta en la ciudadanía. En el año 2017, su nivel estaba en cuestión pues solo el 33.3 por ciento de los entrevistados declararon tener algo o mucha confianza en ellas. En el año 2023, ese porcentaje subió

al **54.7 por ciento.**

5-Las críticas que el presidente López Obrador hace con frecuencia al sistema de justicia encuentran campo fértil en una **baja valoración de los ciudadanos**, con relación a otras instituciones. Los **jueces y magistrados** tienen la confianza del **39.4 por ciento** de los entrevistados. Aunque ese porcentaje subió desde el 31.7 por ciento de 2017, sigue en la parte baja. Los **ministerios públicos** tampoco generan confianza, pues el porcentaje que obtienen es de **38.6 por ciento.**

6-Otro de los elementos que destaca en la encuesta es que de modo consistente son **los partidos políticos**, así como las **cámaras de Diputados y Senadores**, las instituciones públicas que menos confianza concitan entre los ciudadanos. Las cámaras están en un nivel de 34.5 por ciento mientras que **los partidos se encuentran en 28.9 por ciento.** Ambas instituciones subieron respecto al nivel de 2017, que era de 20.6 y 17.8 por ciento respectivamente, sin embargo, siguen estando en la lona.

Otra manera de expresar esos porcentajes es que probablemente el **71.1 por ciento de los entrevistados no les tiene confianza a los partidos políticos**, en general.

Hay que recordar cuando Xóchitl Gálvez se convirtió en una figura emergente de la política nacional hacia el segundo trimestre del año pasado.

Algo que atraía de ella es que parecía no tener arraigo en los partidos que formaban el Frente, sino entre los ciudadanos no partidistas.

Estamos en plena competencia electoral y es muy temprano para obtener conclusiones, pues como le he comentado, aún pueden ocurrir muchas cosas, pero la hipótesis que señala que es probable que los partidos políticos **no le sumen a la candidata del Frente opositor**, sino que le resten, podría sustentarse en función de los datos que revela esta encuesta del INEGI.

ENTRESIJOS DEL DERECHO

SERGIO
LÓPEZ
AYLLÓN*



Vuelta al presidencialismo (3): la captura del Poder Judicial

De las propuestas de reforma constitucional que presentó el presidente López Obrador al Congreso, la que atañe al Poder Judicial es sin duda la más compleja. Se trata de una refundación completa de los 33 poderes judiciales del país.

El argumento que expone la exposición de motivos para justificar la reforma es que las causas estructurales de la impunidad e injusticia han sido la falta de “verdadera independencia” de los jueces, así como su distanciamiento con la sociedad. Para remediarlo, propone crear “mecanismos democráticos que permitan a la ciudadanía participar activamente en los procesos de elección” de ministros y jueces. Veamos qué significa.

Todos los jueces del país, tanto federales como estatales, dejarán sus funciones para ser sustituidos en un plazo perentorio por otros electos por votación directa de la ciudadanía. Por ejemplo, los ministros de la Suprema Corte se elegirían de una lista de 30 personas: hasta 10 propuestas por el presidente, hasta 5 por cada Cámara y hasta 10 por la Corte. El Senado calificaría las propuestas y se enviarían al órgano electoral para que, de forma concurrente con las elecciones federales, se proceda a la votación. Un mecanismo similar se utiliza para los demás jueces y magistrados.

Así, serán los tres poderes quienes seleccionen a los aspirantes a jueces. Es falso, por tanto, que en los poderes judiciales vaya a estar representada “la pluralidad cultural, social e ideológica que conforman la nación”. Lo que en realidad se busca es que los jueces y ministros tengan la visión y el respaldo de los partidos políticos, en particular de Morena. En otras palabras, la justicia quedará capturada por la política.

No solo eso. Se crea un segundo “candado”. Los Consejos de la Judicatura desaparecen y crean dos órganos distintos, cuyos miembros también serán electos. El primero administrará y el segundo es “Tribunal de Disciplina Judicial”, integrado por 5 miembros, cuya función será, con “independencia técnica” y mediante resoluciones definitivas e inatacables, juzgar el trabajo de los jueces. El objetivo es claro, tener un mecanismo para controlar políticamente sus decisiones.

La reforma propone otras modificaciones que inciden en la estructura y organización de la Suprema Corte, tales como la reducción del número de ministros (de 11 a 9) y periodo de encargo (de 15 a 12 años), así como eliminar el funcionamiento en salas. También se modifican normas para prohibir la suspensión de normas generales en acciones y controversias, o impedir que tengan efectos generales las suspensiones o sentencias dictadas en juicio de amparo por la inconstitucionalidad de normas generales.

Sin duda hay mucho que cambiar en los poderes judiciales para tener una buena justicia. Lo hemos dicho antes y ahora. Pero si esta reforma se aprobara en sus términos, podemos despedirnos de la independencia judicial y pasar a la etapa de la justicia popular. ■

*MIEMBRO DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA UNAM Y DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES